
Пришла пара 
Студенческим семьям планируют установить спецвыплату

Наталья Башлыкова

С емьям с детьми, где хотя бы один из ро-
дителей студент, предлагают ввести 

специальную выплату. Речь может идти 
о доплате к стипендии в размере прожи-
точного минимума (15 453 рубля), полага-
ют в Госдуме. Сейчас размер стипендии 
в среднем варьируется от 2 до 4 тыс. ру-
блей. Рекомендацию проработать такую 
меру поддержки Минтруду и Минобразо-
вания дали комитеты Госдумы по моло-
дёжной политике и по защите семьи. Эта 
инициатива — часть представленного пре-
зидентом в послании Федеральному со-
бранию направления госполитики по до-
стижению устойчивого демографического 
роста в ближайшие шесть лет. Эксперты 
считают: инициатива может оказаться за-
тратной для государства, но в перспекти-
ве принесёт свои дивиденды.

В России предлагают предоставить 
новую выплату для семей с детьми, если 
хотя бы один из родителей является сту-
дентом. Речь идёт о доплате к стипен-
дии. Об этом говорится в решении коми-
тетов Госдумы по молодёжной политике 
и по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства. Документ, ко-
торый имеется в распоряжении «Изве-
стий», был подготовлен по итогам со-
вместного заседания парламентариев 
и представителей Минтруда, Минобра-
зования и Минпросвещения.

«Министерству труда и социальной 
защиты рекомендовать совместно с Ми-
нистерством образования, Министер-
ством финансов проработать возмож-
ность введения социальной выплаты 
(доплаты к стипендии) для семей с деть-
ми, в которых хотя бы один из родите-
лей является студентом, аспирантом, 
ординатором», — говорится 
в документе.

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Контроль в зачёт
Банки обяжут получать согласие родителей на открытие счетов подросткам

Анна Каледина

Б анкам запретят заключать дого-
вор на открытие счёта детям в воз-

расте от 14 до 18 лет без согласия за-
конных представителей — родителей, 
усыновителей и т.п. Такой законопро-
ект одобрило правительство. Инициа-
тиву поддержал и ЦБ, следует из отве-
та пресс-службы на запрос «Известий». 
Кроме того, кредитные организации бу-
дут обязаны предоставлять родителям 
справки по счетам и вкладам подрост-
ков. Как заявил один из авторов доку-
мента зампред ГД Сергей Неверов, за-
конопроект в ближайшие дни будет 
внесён в Госдуму. Основная цель попра-
вок — уберечь детей от участия в мошен-
нических схемах с выводом украденных 
со счетов россиян денег, а их родителей 
от ответственности за легкомысленные 

действия несовершеннолетних с огра-
ниченной дееспособностью.

Минпросвещения и Минфин, чья 
позиция согласована с аппаратом пра-
вительства, одобрили законопроект, 
подготовленный депутатами Сергеем 
Неверовым и Натальей Костенко, сле-
дует из писем ведомств в адрес одного 
из авторов инициативы. Банк России 
также поддерживает этот законопро-
ект, сообщила пресс-служба ЦБ.

По информации «Известий», доку-
мент может быть внесён в Госдуму уже 
в среду, 20 марта. По словам Сергея Не-
верова, законопроект планируется вне-
сти в ближайшие дни.

Проект («Известия» ознакомились 
с ним) представляет собой поправки 
к ст. 846 Гражданского кодекса и ст. 26-
ФЗ «О банках и банковской 
деятельности». 
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Фатальный призыв
Украина боится принимать закон о мобилизации

Валентин Логинов

В случае принятия законопроекта 
о тотальной мобилизации укра-

инская экономика столкнётся с се-
рьёзными негативными последстви-
ями, она уже испытывает дефицит 
кадров и не выдержит потери ещё 
500 тыс. работников, заявил «Изве-
стиям» экс-премьер страны Николай 
Азаров. Рада уже несколько недель от-
кладывает рассмотрение документа, 
однако приехавший в Киев американ-
ский сенатор Линдси Грэм напомнил, 
что США ждут этого шага. Всё это про-
исходит на фоне сложностей с выде-
лением денег для Киева в американ-
ском Конгрессе и обсуждения ввода 
иностранного контингента в зону кон-
фликта. Почему депутаты опасаются 
принимать закон и как ещё его при-
нятие можно затянуть — в материале 
«Известий».

Верховная рада Украины уже не-
сколько недель под разными пред-
логами откладывает рассмотрение 
законопроекта о мобилизации. В на-
чале марта депутаты пропрезидент-
ской партии «Слуга народа» разъе-
хались по армейским частям, чтобы 
выполнить, как сказал председатель 
фракции Давид Арахамия, «срочное 
и важное задание, которое напрямую 
влияет на помощь партнёров».

Судя по всему, сложности набора 
новобранцев в ряды ВСУ беспокоят 
не только Киев, который уже давно 
сталкивается с проблемами призы-

ва. Американский сенатор Линдси 
Грэм, 18 марта приехавший с визитом 
в Киев, также дал понять, что админи-
страция США озабочена этим вопро-
сом. «Перед отъездом [на Украину] 
я разговаривал с советником по наци-
ональной безопасности США Джей-
ком Салливаном и спросил его, что 
я могу сделать, чтобы помочь адми-
нистрации? Он ответил: поднимите 
вопрос закона о мобилизации», — за-
явил Грэм.

При этом американский поли-
тик выразил своё мнение, как дол-
жен выглядеть украинский призыв. 
В частности, он посоветовал снять 
возрастные ограничения, которые 
предусматриваются сейчас.

— Я надеюсь, что те, кто имеет пра-
во служить в украинской армии, пой-
дут туда. Я не могу поверить, что сей-
час она с 27 лет. Вы боретесь за свою 
жизнь, поэтому вы должны служить, 
и не с 25 или 27 лет. Нам нужно больше 
людей в строю, — сказал Грэм во вре-
мя визита.

Одна из основных проблем воз-
можной мобилизации для Киева за-
ключается в финансах. Призыв до-
полнительных 400–500 тыс. бойцов 
в ряды ВСУ — именно столько пред-
полагается набрать, с одной стороны, 
потребует колоссальных денежных 
вливаний в украинскую экономику, 
с другой — ровно такое число нало-
гоплательщиков она потеряет, что 
создаст дополнительную нагруз-
ку на киевский режим. По оценке 
украинского финансового экспер-
та Евгения Дубогрыза, привлече-
ние дополнительных 400 тыс. солдат 
обойдётся бюджету Укра-
ины в $34,5 млрд.

Место пусто
Группа «Аэрофлот» хочет убрать бизнес-класс на нескольких Superjet

Максим Талавринов

Г руппа «Аэрофлот» намерена изба-
виться от бизнес-класса на несколь-

ких Superjet 100. Речь идёт о девяти 
самолётах её «дочки» — авиакомпа-
нии «Россия». Ей не хватает 100-мест-
ных бортов этого типа на курортных 
и туристических маршрутах, на кото-
рых пассажиры не готовы переплачи-
вать за повышенную комфортность. 
Компания собирается потратить свы-
ше 330 млн рублей на перекомпонов-
ку, заменив 12 кресел бизнес-класса 

на 25 экономических. Это позволит 
«Аэрофлоту» увеличить доход более 
чем на 300 млн рублей в год, говорит-
ся в инвестпроекте. Эксперты считают 
это правильным решением и допуска-
ют, что в будущем перевозчик пойдёт 
по тому же пути на большем числе са-
молётов «России».

Группа «Аэрофлот» на каждом 
седьмом самолёте Superjet 100 (SSJ 100) 
дочерней авиакомпании «Россия» на-
мерена отказаться от бизнес-класса, 
чтобы увеличить пассажировмести-
мость. Это следует из инвестицион-

ной программы, с которой ознако-
мились «Известия». Её подлинность 
подтвердил источник в группе. Заказ-
чиком инвестпроекта указан депар-
тамент управления сетью и доходно-
стью «Аэрофлота».

Согласно документу, перекомпоно-
вать планируется девять самолётов, 
заменив в них 12 кресел бизнес-класса 
на 25 экономических. На увеличение 
вместимости этих бортов на 13 мест 
«дочка» национального перевозчика 
собирается потратить свы-
ше 331 млн рублей.

МНЕНИЯ
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Перемены по-флотски
Какие задачи предстоит решить новому главкому ВМФ

Роман Крецул, Владимир Матвеев, 
Юлия Леонова

Новый командующий Военно-мор-
ским флотом России Александр 

Моисеев должен будет решить ряд не-
простых задач, связанных с ходом спе-
циальной военной операции на Чёрном 
море и обновлением флота, отмечают 
эксперты. В статусе временно испол-
няющего обязанности главкома ВМФ 
адмирал Моисеев был представлен 
19 марта в Кронштадте. Ранее он ко-
мандовал Северным флотом. Адмирал 
Николай Евменов, занимавший ранее 
должность главкома, может быть на-
значен начальником Военно-морской 
академии в Санкт-Петербурге, сообщи-
ли источники «Известий».

Практически все задачи, которые 
встанут перед новым главнокоман-
дующим ВМФ Александром Моисее-
вым, в той или иной степени касаются 
проведения спецоперации на Украи-
не, участия в ней подразделений ВМФ 
и необходимости укреплять Воен-
но-морской флот — в этом мнении со-
шлись опрошенные «Известиями» экс-
перты.

— Строить и развивать Военно-
морской флот, готовить экипажи ко-
раблей, береговых расчётов нужно 
с учётом сегодняшних событий — про-
ведения СВО, — рассказал «Извести-
ям» экс-главком ВМФ адмирал Вик-
тор Чирков. — Например, все корабли, 
летательные аппараты, комплексы ве-
дения боевых действий должны быть 
подготовлены с учётом требований 
борьбы с морскими беспилотниками. 
Требуется подготовка тактических 
групп и группировок разнородных 
сил. Ответственно надо подходить 
к вопросу обеспеченности вооруже-
нием, военной техникой. А дальше — 
развивать системы связи и боевого 
управления.

Приоритет решения военных задач, 
который встанет перед новом главко-
мом, отметил и экс-начальник главно-

го штаба ВМФ адмирал Валентин Се-
ливанов.

— Ведь в СВО каким-либо образом 
участвуют все флоты, — подчеркнул 
он. — Черноморский флот должен вы-
страивать систему обороны. Также 
ВМФ участвует в специальной воен-
ной операции подразделениями и ча-
стями. А с другой стороны — главко-
му сейчас надо контролировать ввод 
в строй новых кораблей. Многие долж-
ны вернуться после ремонта, в част-
ности авианосец «Адмирал Кузнецов». 
Победить надо. И одновременно укре-
плять Военно-морской флот.

Военный эксперт Дмитрий Болтен-
ков полагает, что со сменой главкома 
ВМФ будут меняться подходы к веде-
нию специальной военной операции 
на Чёрном море.

— Другая важная задача — продол-
жение кораблестроительной програм-
мы, — подчеркнул наш собеседник. — 
Может быть, будут пересмотрены 
некоторые элементы с учётом опыта 
ведения боевых действий. Надо будет 
проанализировать большой массив 
информации — какие нам в ближай-
шее время могут понадобиться кате-
ра и корабли.

Болтенков обратил внимание, что 
Моисеев пришёл, по сути, с должно-

сти командующего округом — именно 
таким статусом до недавнего времени 
был наделён Северный флот.

— Сейчас с созданием Ленинград-
ского военного округа Северный 
флот снова становится просто фло-
том, — рассказал Дмитрий Болтен-
ков. — И нужно будет по-новому вы-
страивать взаимодействие между ЛВО 
и СФ. И ещё одна важная задача — укре-
пление обороны Арктики.

Герой России адмирал Александр 
Моисеев был назначен временно ис-
полняющим обязанности главкома Во-
енно-морского флота 19 марта. В но-
вой должности он был представлен 
на церемонии вручения корабельных 
чаш экипажам подлодок в Кронштад-
те по случаю Дня подводника.

Впервые информация о вероятных 
кадровых перестановках в ВМФ поя-
вилась 10 марта. Тогда источник «Из-
вестий» сообщил об отставке главко-
ма ВМФ адмирала Николая Евменова 
и о том, что эту должность займёт ад-
мирал Александр Моисеев. На сле-
дующий день официальный пред-
ставитель Кремля Дмитрий Песков 
отметил: открытого указа на этот счёт 
не было, а указы под грифом «секрет-
но» он не комментирует.

Более 40 лет жизни Александра 
Моисеева связаны с армией. Его при-
звали на срочную службу в 1981 году. 
В 1987-м он окончил Высшее военно-
морское училище радиоэлектрони-

ки им. А.С. Попова. Много лет служил 
на атомных подводных лодках Север-
ного флота и прошёл путь от инжене-
ра группы боевой части до командира 
ракетного подводного корабля, ко-
мандира соединения подводных ло-
док, командующего подводными си-
лами.

14 июля 2009 года под его руковод-
ством впервые в практике отечествен-
ного флота атомная подводная лодка 
К-117 «Брянск» выполнила контролиру-
емую ракетную стрельбу одной балли-
стической ракетой из высокоширот-
ного приполюсного района стрельбы. 
16 июля подводная лодка достигла 
точки географического полюса Зем-
ли. За 22 дня плавания под ледовым по-
лем было выполнено пять всплытий 
во льдах, из них два — с проламывани-
ем льда.

За мужество и героизм, проявлен-
ные при исполнении воинского дол-
га, Александру Моисееву в 2011 году 
присвоено звание Героя Российской 
Федерации.

В 2003 году он окончил Военно-
морскую академию имени Кузнецова. 
В 2011-м — Военную академию Гене-
рального штаба ВС РФ. В июне 2018 года 
указом президента Российской Феде-
рации назначен командующим Черно-
морским флотом ВМФ России, а в мае 
2019-го командующим Северным фло-
том. Награждён двумя орденами Му-
жества, орденом «За военные заслуги», 
медалью ордена «За заслуги перед От-
ечеством» II степени.

Примечательно, что Александр Мо-
исеев в 2019 году сменил Николая Ев-
менова на должности командующе-
го Северным флотом, когда тот пошёл 
на повышение на место главкома.

Адмирал Николай Евменов, зани-
мавший должность главкома, плани-
руется к назначению на позицию на-
чальника Военно-морской академии 
им. Н.Г. Кузнецова, сообщили источ-
ники «Известий» в военном ведом-
стве.

Разведают, что творят
Президент потребовал от ФСБ поимённо выявлять предателей

Новости  

Общественный запрос

Дмитрий Орлов

Глава АПЭК

У ровень поддержки Владимира Пути-
на по итогам президентской кампа-

нии превысил прогнозы большинства 
социологических центров, а распреде-
ление голосов среди других кандидатов 
снова подтвердило: опора на устойчи-
вое дисциплинированное электораль-
ное ядро и долгосрочная работа с об-
щественно значимой тематикой могут 
иметь более выраженный эффект, чем 
активное вхождение в медиаповестку 
«на короткой дистанции».

Попытки радикальной оппозиции 
и внешних игроков внести дестаби-
лизирующие элементы в ход голосо-
вания могли стать дополнительным 
фактором мобилизации избирате-
лей и поддержки президента коле-
блющимся электоратом. Укрепление 
патриотической консолидации в ус-
ловиях новых вызовов в сфере безо-
пасности (включая усиление органи-
зованных Киевом атак с применением 
БПЛА по объектам в российских ре-
гионах), а также чётко сформули-
рованная президентом позитивная 
социальная повестка в сочетании 
со стилем спокойной силы, которо-
го традиционно придерживается Вла-
димир Путин, стали драйверами су-
щественно более результативного 
объединения граждан вокруг главы 
государства, чем это ожидалось на по-
следних этапах кампании. А сдер-
жанная реакция властей на оппози-
ционную кампанию «Полдень против 
Путина» привела к тому, что эта ак-
ция скорее дополнительно сработала 
на встраивание либеральных избира-
телей в системное политическое поле.

Результаты выборов подтвер-
дили прогнозы АПЭК о расстанов-
ке кандидатов по уровню поддержки 
(Владимир Путин — Николай Харито-
нов — Владислав Даванков — Леонид 
Слуцкий). Анализируя предвыборную 
ситуацию, мы исходили из того, что 
нельзя недооценивать надёжность 
ядерного электората КПРФ, поддерж-
ка которого стала основным факто-
ром выхода на второе место Николая 
Харитонова. Наличие твёрдых сто-
ронников позволило КПРФ снизить 
риски, связанные с выдвижением кан-
дидата, который незадолго до этого 
решения не рассматривался в каче-
стве вероятного претендента на уча-
стие в кампании от коммунистов.

Леонид Слуцкий, партия которо-
го ранее выступала активным конку-
рентом КПРФ по работе с социальной 
повесткой и борьбе за влияние в ряде 
регионов (включая Дальний Восток, 
Север, Центральное Нечерноземье), 
не сумел результативно выстроить 
работу в ходе кампании. Преимуще-
ственная ставка Слуцкого на отсыл-
ки к памяти Владимира Жириновского 
не могла компенсировать отсутствие 
сформировавшегося образа действую-
щего лидера ЛДПР. АПЭК, готовя пред-
выборный прогноз, учитывало это.

Владислав Даванков смог опе-
реться на активные отделения «Но-
вых людей» в некоторых регионах 
(например, в Якутии), а также на под-
держку ряда популярных в либераль-
ной среде медийных фигур, что сра-
ботало на его результат в крупных 
городах, некоторых вузовских цен-
трах, а также на ряде зарубежных 
избирательных участков. Слабой 
стороной Даванкова стала его огра-
ниченная узнаваемость в значитель-
ной части регионов.

Во время президентской кампа-
нии наблюдалось сужение геогра-
фии ярко выраженного протестно-
го голосования. Так, из традиционно 
выделявшегося дальневосточно-
го кластера была выведена Якутия: 

в 2018 году уровень поддержки Вла-
димира Путина здесь был самым 
низким по стране (64,38%), а в 2024-
м вышел на уровень несколько выше 
среднего (87,79%). В южносибирском 
кластере стал менее ярко выражен-
ным уровень оппозиционных настро-
ений, например в Алтайском крае 
(рост поддержки президента с 64,66% 
в 2018 году до 84,88% в 2024-м).

Восходящий тренд затронул так-
же уровень поддержки главы государ-
ства в целом ряде индустриальных 
регионов, что, несомненно, связано 
с приоритетным вниманием Влади-
мира Путина к вопросам промышлен-
ного развития, поддержке рабочих 
и решению экологических проблем 
этих субъектов, а также с эффектив-
ной работой региональной власти. На-
пример, в Челябинской области под-
держка президента по сравнению 
с 2018 годом выросла с 73 до 84,32%, 
в Самарской — с 75,82 до 86,76%.

Очень заметен рост поддержки 
главы государства в Москве — с 70,87% 
шесть лет назад до 85,13% сегодня. 
Среди причин такого тренда — посто-
янная работа президента с москов-
ской повесткой, но кроме этого укре-
пление доверия москвичей к системе 
власти в целом. Это стало возмож-
ным благодаря стратегии управления 
городом, реализуемой мэром Серге-
ем Собяниным. Этот курс предпола-
гает сопряжение интенсивного ин-
фраструктурного и промышленного 
развития столицы с реализацией мас-
штабных социальных программ.

Ставка оппозиционных партий 
почти исключительно на нишевую 
повестку существенно сокращает 
их возможности в условиях вовлече-
ния в избирательный процесс более 
широкой и менее политизированной 
общественности — прежде всего бла-
годаря ДЭГ. Рекордная явка на про-
шедших президентских выборах 
(77,44%) наряду с размыванием мас-
штаба протестного голосования раз-
вивает тренды, уже обозначившиеся 
ранее, в том числе на выборах в круп-
ных городах, в своё время считавших-
ся сильным звеном для оппозиции. 
В новых условиях оппозиционным 
игрокам понадобится кадровая пере-
загрузка для выдвижения других пу-
бличных фигур, способных работать 
не только с электоральным ядром.

Однако итоги президентской кам-
пании ставят задачи не только перед 
оппозицией, но и перед властью, по-
лучившей серьёзный кредит доверия. 
Разработка подробной дорожной кар-
ты нового президентского срока Вла-
димира Путина, стартовавшая ещё 
в конце 2023-го — начале 2024-го (при 
подготовке послания Федеральному 
собранию и во время рабочих поез-
док президента в регионы), наверня-
ка продолжится в ближайшие месяцы. 
Такая работа должна стать реакци-
ей на общественные запросы, на кото-
рых уже акцентировал внимание Вла-
димир Путин. Прежде всего речь идёт 
о сохранении баланса между прин-
ципом социальной справедливости 
и курсом на интенсивное экономиче-
ское развитие, о масштабном кадро-
вом обновлении и сохранении опыт-
ных управленцев в системе власти.

Ответы на эти вопросы долж-
ны стать предметом дискуссии в по-
литической и экспертной среде. Не-
обходимо понимать национальные 
цели на перспективу 2030–2040-х го-
дов. Именно об этом горизонте пла-
нирования неоднократно говорил 
президент.

МНЕНИЕ

« ОЧЕНЬ ЗАМЕ-
ТЕН РОСТ ПОД-
ДЕРЖКИ ГЛАВЫ 

ГОСУДАРСТВА В СТОЛИ-
ЦЕ. СРЕДИ ПРИЧИН ТАКО-
ГО ТРЕНДА — ПОСТОЯН-
НАЯ РАБОТА ПРЕЗИДЕНТА 
С МОСКОВСКОЙ ПОВЕСТ-
КОЙ И УКРЕПЛЕНИЕ ДОВЕ-
РИЯ МОСКВИЧЕЙ К СИСТЕ-
МЕ ВЛАСТИ В ЦЕЛОМ

Василиса Ясенева

П редателей, совершивших престу-
пления против России, нужно выяв-

лять поимённо и наказывать без срока 
давности. Об этом Владимир Путин за-
явил на расширенном заседании колле-
гии Федеральной службы безопасности 
18 марта. Он подчеркнул: все попытки 
прорыва на территорию РФ диверсан-
тов и зарубежных наёмников провали-
лись. Теперь власти Киева при поддерж-
ке Запада перешли к террористическим 
методам, на этом фоне президент пору-
чил ФСБ усилить противодействие та-
ким атакам, поскольку Москва имеет 
дело с сильным и опасным противни-
ком, в арсенале которого широкие ин-
формационные, технические и финан-
совые возможности. У кого «торчат уши» 
за проявлением экстремизма и почему 
необходимо наращивать подразделения 
ФСБ — в материале «Известий».

На расширенном заседании колле-
гии ФСБ президент традиционно вы-
сказывается о работе ведомства за год 
и ставит перед ним новые задачи. Гла-
ва государства подчеркнул, что сотруд-
ники службы в 2023 году действовали 
грамотно и чётко по всем направлени-
ям, обеспечивая госбезопасность и за-
щищая суверенитет России. Более того, 
они добивались и новых результатов 
по линии антитеррора и борьбы с экс-
тремизмом.

Основное направление деятельности 
спецслужб сейчас связано с СВО. Влади-
мир Путин высоко оценил работу ФСБ 
по этой линии, отметив успешную ней-
трализацию террористических и дивер-
сионных групп противника, но обратил 
внимание на важность работы органов 
контрразведки. 

— Это касается как сферы антитер-
рора, борьбы с экстремизмом, за про-
явлениями которого часто «торчат 
уши» тех же самых западных спец-
служб, так и других важных направ-
лений, — указал он.

Владимир Путин заявил, что Киев 
при поддержке Запада уже перешёл 
к террористическим методам: это об-
стрелы мирных городов, покушения 
на представителей власти и обществен-
ных деятелей, теракты на критически 
важных объектах инфраструктуры 
России и в местах массового пребыва-
ния людей. Однако недавние провока-
ционные заявления представителей 
западных властей о возможности те-
рактов в России были нацелены на за-
пугивание и дестабилизацию общества 
и напоминают откровенный шантаж, 
заявил президент. К примеру, амери-
канское посольство в РФ призвало сво-
их граждан здесь избегать больших 
скоплений людей 8 и 9 марта в связи 

с угрозой атак экстремистов. Публи-
кацию поддержал и британский МИД.

Тем не менее Владимир Путин дал 
поручение спецслужбам усилить ан-
титеррористическую работу по всем 
направлениям, включая методы разве-
дывательной деятельности, «понимая, 
что мы имеем дело с сильным и опас-
ным противником, в арсенале которо-
го — широкие информационные, тех-
нические, финансовые возможности», 
подчеркнул он.

— Уверен, что, если бы не грамотные 
и своевременные действия ФСБ, терак-
тов на российской территории было 
бы в разы больше, особенно в новых 
регионах, где всё ещё сильно влияние 
вражеских спецслужб, — сказал «Из-
вестиям» первый заместитель предсе-
дателя комитета ГД по обороне Алек-
сей Журавлёв.

Сегодня необходимо усиливать 
подразделения ФСБ и увеличивать 
их численность, поскольку специаль-

ная военная операция расширила круг 
задач, которыми занимается структу-
ра, считает депутат. Причём именно 
они оказались на переднем крае борь-
бы с украинским неонацизмом в тех 
же Белгородской и Брянской областях, 
подчеркнул он. К слову, Владимир Пу-
тин на заседании как раз объявил о не-
обходимости наращивать боевые воз-
можности пограничников как на суше, 
так и на морских направлениях. Он от-
метил, что прежде всего это касается 
Чёрного моря.

�� В РФ БУДУТ ВЫЯВЛЯТЬ 
ДИВЕРСАНТОВ ПОИМЁННО

Несмотря на то что за последнее вре-
мя многое сделано для укрепления 
государственных границ и эти дей-
ствия, по оценкам президента, при-
носят результат, глава государства 
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Александр Моисеев

Все корабли, летатель-
ные аппараты, ком-
плексы ведения боевых 
действий должны быть 
подготовлены с учётом 
требований борьбы 
с морскими беспилот-
никами
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Дальние перспективы
На что способны новые американские ракеты для РСЗО

Дмитрий Корнев

С ША работают над развитием сво-
их самых массовых реактивных си-

стем залпового огня калибра 227 мм — 
M270  MLRS и M142  HIMARS. Один 
из путей модернизации — их оснаще-
ние новой ракетой с двукратно увели-
ченной дальностью действия ER GMLRS. 
При сохранении тех же габаритов она 
может поражать цели на расстоянии 
150 км. О том, каковы перспективы но-
вых боеприпасов и почему даже их воз-
можное появление в зоне СВО на Укра-
ине не станет серьёзным вызовом для 
российской армии, — в материале воен-
ного эксперта Дмитрия Корнева.

На днях на полигоне Уайт-Сэндс 
в штате Нью-Мексико в США амери-
канская армия выполнила двойной 
испытательный пуск новой ракеты 
ER GMLRS. Универсальные высоко-
точные боеприпасы GMLRS (от англ. 
Guided Multiple Launch Rocket System — 
управляемая реактивная система зал-
пового огня) предназначены для аме-
риканских аналогов наших «Смерчей» 
и «Ураганов» — систем M270 MLRS 
и M142 HIMARS.

Эти пусковые установки снаряжа-
ются модульным транспортно-пуско-
вым контейнером (ТПК) на шесть ракет. 
MLRS несёт два ТПК, а HIMARS — один, 
что в итоге даёт установкам общий залп 
в 12 и 6 выстрелов соответственно. Каж-
дый такой контейнер снаряжается реак-
тивными снарядами разных типов и ка-
либров. Основной и самый массовый 
калибр — 227 мм. Его имеют как обыч-
ные неуправляемые ракеты, так и кор-
ректируемые высокоточные GMLRS.

GMLRS оснащены системой кор-
рекции, которая значительно повыша-
ет их точность по сравнению с обыч-
ными неуправляемыми снарядами. 
В 1994 году была начата программа 
создания новой системы наведения, 
которая была способна обеспечить 
уникальную по тем временам величи-
ну возможного промаха — не более 10 м. 

При этом изначально перед инженера-
ми компании Lockheed Martin постави-
ли задачу разработать максимально не-
дорогое и надёжное решение, которое 
позволяло бы выпускать такие изде-
лия массово — десятками тысяч единиц.

В конце 1998 года программа GMLRS 
вышла на испытания, которые успешно 
завершились в декабре 2002-го. Позже, 
в декабре 2004-го, завершились и экс-
плуатационные армейские испыта-
ния — и ракеты пошли в серийное про-
изводство. До конца 2023 года в США 
было произведено в общей сложности 
70 тыс. GMLRS, которые сегодня приме-
няются всеми американскими систе-
мами залпового огня, а также их евро-
пейскими клонами.

На начало 2020-х годов выпуще-
но несколько модификаций высо-
коточных GMLRS. Самые старые бо-
еприпасы этого типа  — кассетные 
M30 с дальностью стрельбы 65 км, ко-
торые содержат 400 осколочно-фугас-
ных суббоеприпасов. Их даже в США 
признали опасными для применения — 

часть суббоеприпасов не взрывается 
и остаётся в качестве мин замедлен-
ного действия, которые могут сдето-
нировать когда угодно позже при ме-
ханическом воздействии. В моделях 
M30A1 и M30A2 суббоеприпасы заме-
нили «безопасными» осколочными 
элементами и суббоеприпасами но-
вого типа, которые самоуничтожают-
ся после применения.

Для поражения защищённых объек-
тов создали модификацию M31 с мощ-
ной осколочно-фугасной боевой ча-
стью и дальностью действия 70 км. Она 
очень эффективна при применении 
в городской застройке, при ударах 
по укреплённым и заглублённым в зем-
лю складам и штабам. Боевая часть 
высокой мощности способна уничто-
жить крупное здание или, например, 
командный пункт.

В 2000–2010-х годах конкуренты 
США стали получать на вооружение 
боеприпасы подобного класса с даль-
ностью действия до 120 км. Напри-
мер, у российской армии появилась 

корректируемая ракета комплекса 
«Торнадо-С». И в 2018-м за океаном на-
чались работы по созданию снарядов 
увеличенной дальности в габаритах 
старой GMLRS. В них используются 
увеличенный твердотопливный дви-
гатель и обновлённая система управле-
ния. При сохранении тех же габаритов 
и эксплуатационных возможностей 
новая ракета ER GMLRS (ER от англ. 
Extended Range — увеличенной даль-
ности) стала в два раза дальнобойнее — 
150 км против 70 км у GMLRS.

Новая ракета стала нести чуть мень-
ше взрывчатки, но теоретически это 
должно компенсироваться более точ-
ной системой наведения. Ожидается, 
что она заменит собой GMLRS в серий-
ном производстве, что позволит одно-
моментно увеличить зоны поражения 
реактивных систем сухопутных войск 
и морской пехоты США до 150 км.

К о м п л е к с ы  M 2 7 0   M L R S 
и M142 HIMARS поставляются на Укра-

ину и есть в распоряжении ВСУ. К ним 
Киев получает (из США и не только) кор-
ректируемые ракеты GMLRS. В частно-
сти, они входят в последний пакет воен-
ной помощи от Пентагона на $300 млн, 
который был принят на прошлой неде-
ле. Могут ли появиться на Украине ра-
кеты ER GMLRS и когда?

Представляется, что серийное про-
изводство развернётся в США только 
к концу 2024 года или в 2025-м. Ракета 
создаётся прежде всего для оснащения 
ею вооружённых сил США, и поэтому 
маловероятно, что она будет постав-
ляться на экспорт сразу же после начала 
производства. Но в дальнейшем, конеч-
но, такое развитие событий возможно.

обратил особое внимание на попыт-
ки пробраться на территорию Рос-
сии диверсионно-разведывательных 
группировок. Напомним, что с нача-
ла выборов в РФ 15 марта их попытки 
прорвать границу участились в разы. 
К примеру, 19 марта Минобороны со-
общило об уничтожении нескольких 
ДРГ у границ Курской и Белгородской 
областей.

— Все попытки прорыва на нашу тер-
риторию диверсионно-террористиче-
ских банд, состоящих из регулярных 
частей противника, зарубежных наём-
ников, они тоже активно применяют-
ся, да и всякого рода отребья, которое 
по разным каналам оказалось на тер-
ритории киевского режима, — все эти 
попытки провалились, — заявил Вла-
димир Путин.

Также он поручил ФСБ не забывать 
о предателях, совершивших престу-

пления против России, и поставил за-
дачу «выявлять поимённо» участвовав-
ших в подобных действиях.

— Мы будем наказывать их без сро-
ка давности, где бы они ни находились. 
И прошу уделить достаточно внима-
ния этому направлению деятельно-
сти, чтобы неповадно было никому. 
Мы помним, что власовцы творили 
на советской земле. И этим никогда 
не простим, — сказал он.

Президент не уточнил, о каких 
именно группировках идёт речь, одна-
ко речь может идти, к примеру, о «Рус-
ском добровольческом корпусе» (РДК, 
организация, признанная в России тер-
рористической. — «Известия»). О ней 
Владимир Путин уже говорил с жур-
налистами в ночь выборов. Тогда 
он сравнил РДК с власовцами. Он так-
же напомнил, что потери членов РДК 
и других таких же корпусов состави-

ли около 800 человек во время их по-
следних атак.

�� РЕАКЦИЯ НА КИБЕРУГРОЗЫ

Перед спецслужбами стоят и другие 
задачи. К примеру, Владимир Путин 
считает необходимым усилить защи-
ту отечественной информационной 
инфраструктуры на фоне роста коли-
чества кибератак. Он подчеркнул, что 
сегодня важно расширить возможно-
сти для превентивной реакции на по-
добные угрозы.

— Вызовы, с которыми мы стал-
киваемся, попытки подорвать наше 
развитие требуют от нас системной, 
последовательной работы по всем на-
правлениям. В экономике, техноло-
гиях, культуре, в социальной сфере, 
в укреплении наших государственных 
и общественных институтов, — заме-
тил президент.

Обсудили и экономическую без-
опасность: её обеспечение и борь-
ба с коррупцией должны оставаться 
в поле зрения ФСБ, отметил Влади-
мир Путин. Особое внимание должно 
быть уделено сфере гособоронзака-
за и реализации национальных проек-
тов, а также федеральных и региональ-
ных программ. Президент упомянул 
работу российских компаний, кото-
рым ФСБ должна оказать поддержку, 
поскольку они сталкиваются с неза-
конными санкциями, нечестной кон-
куренцией и с откровенно враждеб-
ными действиями.

Владимир Путин добавил, что не-
давно разговаривал с членами прави-
тельства об отдельных больших про-
ектах отечественного бизнеса. «Да, 
это отодвигает немножко, как мы в та-
ких случаях говорим, вправо реализа-
цию этих проектов. Но всё, безусловно, 
всё равно будет сделано», — заклю-
чил он.

�� СОТРУДНИЧЕСТВО БРИКС  
И ЕЭК

Поздно вечером Владимир Путин встре-
тился в Кремле с главой коллегии Евра-
зийской экономической комиссии Ба-
кытжаном Сагинтаевым. Российский 
лидер поздравил своего собеседника 
с вступлением в должность 1 февраля, 
отметив его колоссальный опыт.

В открытой части беседы Путин 
предложил главе коллегии ЕЭК поду-
мать над совместной деятельностью 
стран ЕАЭС и БРИКС и включить эко-
номики стран Евразийского экономи-
ческого союза в работу объединения. 
По словам российского лидера, многие 
страны БРИКС заинтересованы в том, 
чтобы наладить систему расчётов в на-
цвалютах.

— Многие заинтересованы в том, что-
бы вот эту систему расчётов в нацио-
нальных валютах наладить так, чтобы 
она функционировала как отдельный 
современный, новый, высокотехноло-
гичный центр расчётов между доста-
точно большим количеством стран. 
И это можно сделать. Это очень может 
быть перспективным направлением, — 
сказал он.

Бакытжан Сагинтаев рассказал, что 
за десять лет взаимный товарооборот 
между странами вырос почти в два раза, 
а внешняя торговля увеличилась на 60%.

— А если смотреть на то, как мы в на-
циональных валютах проводим расчёты 
между собой, до 2021 года с 2015-го у нас 
где-то в районе 70% было, в 2022 году 
мы достигли 80%, в этом году уже 90%, 

— подчеркнул он.
Также российский лидер рассказал, 

что юбилейное заседание ЕАЭС прой-
дёт в Москве 8 мая. Он отметил, что рос-
сийская сторона готова встретить пар-
тнёров.

ЕАЭС объединяет РФ, Белоруссию, 
Казахстан, Армению и Киргизию.

Боец, спасший командира танка «Алёша», 
награждён орденом Мужества

С ергей Соленов, закрывший своим телом от взрыва гранаты командира, 
награждён орденом Мужества, сообщили в Минобороны РФ 19 марта.

Добровольческий отряд, в котором служил Сергей Соленов (позывной 
Колючий) под командованием Александра Левакова (позывной Ласка), вы-
полнял боевую задачу на переднем крае, когда вражеский дрон сбросил 
гранату на позицию взвода.

Как рассказал Колючий, он услышал характерное жужжание рядом 
с окопом.

— Затем я услышал глухой звук рядом с собой, сразу увидел упавшую 
гранату и успел только отвернуться от неё лицом и закрыть собой коман-
дира взвода. 

После взрыва на мгновение потерял сознание. Очнулся уже от слов Ле-
вакова: «Колючий, ты как?» Я пришёл в себя, осмотрел свои руки, ноги, тело 
было в крови, — рассказал Сергей Соленов. 

Эвакуировать его сразу не было возможности из-за продолжающегося 
со стороны украинских боевиков миномётного обстрела. Но товарищи Ко-
лючего оказали ему первую медицинскую помощь, благодаря этому он не по-
терял много крови и оставался в сознании до самого операционного стола. 

— Конечно, мне было приятно получить столь высокую награду, — отме-
тил Сергей Соленов. — Но это стало для меня неожиданностью. Я просто вы-
полнял свой воинский долг. Думаю, Леваков поступил бы так же. Я считаю, 
что всё было закономерно, Левакову нельзя было пострадать в той ситуа-
ции, иначе он не проявил бы свой командирский характер.

Впоследствии Александр Леваков получил известность, командуя эки-
пажем танка «Алёша». В ходе ставшего знаменитым боя с превосходящими 
силами противника летом 2023 года танкисты проявили мужество и отва-
гу, за что были удостоены звания Герой России.

Находясь на лечении, Колючий много раз пытался найти Александра, 
но, кроме позывного, ничего не знал о нём. В госпитале о нём тоже ничего 
не было известно, поэтому он даже отчаялся уже. Но вдруг ему кто-то по-
звонил, и голос в телефоне спросил: «Привет, ты узнал меня?»

— Самого взрыва я не слышал. Всё случилось очень быстро. Сергей при-
нял на себя все осколки, мне только один достался. Он мне просто подарил 
жизнь! — поделился Александр Леваков. 

Сергею Соленову было особенно приятно, что Ласка приехал на его на-
граждение и лично пожал руку, похлопал по плечу и сказал, что награда аб-
солютно заслуженная.
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Уничтоженная техника диверсионно-разведывательных групп ВФУ  
под Нехотеевкой (Белгородская область)
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Фатальный призыв
A Но определённости в этом 

вопросе Линдси Грэм не при-
внёс, давая понять, что законопроект 
о мобилизации должен быть принят без 
привязки к дальнейшим шагам США 
по финансированию Украины. «Не-
зависимо от того, что мы [США] дела-
ем, вы [Украина] сражаетесь за себя», — 
уточнил он, добавив, что одна из форм 
помощи Киеву, идея которой сейчас 
наиболее популярна в Соединённых 
Штатах, — это беспроцентный кредит.

Первое чтение законопроекта 
№ 10449 в Раде было 7 февраля 2024 года. 
Он пришёл на смену первой редакции, 
которая предусматривала тотальную 
мобилизацию и вызвала большое от-
торжение со стороны украинского об-
щества. Однако новый законопроект не-
которые наблюдатели также называют 
драконовским, поскольку он предусма-
тривает полный контроль государства 
над действиями практически всех воен-
нообязанных мужчин на Украине.

Депутаты подали более 4 тыс. попра-
вок к законопроекту, и к рассмотрению 
Рада приступила лишь 27 февраля. Од-
нако с того времени о судьбе законо-
проекта ничего не известно. 17 марта 
зампред комитета Рады по вопросам 
нацбезопасности, обороны и развед-
ки Егор Чернев заявил: члены комите-
та продолжают работать над докумен-
том, на тот день депутаты прошли уже 

700 поправок. Тогда же он выразил на-
дежду, что все остальные предложения 
будут рассмотрены в течение недели.

Законопроект предполагает сни-
жение мобилизационного возраста 
с 27 до 25 лет, а также предусматри-
вает демобилизацию после 36 меся-
цев непрерывной службы. Кроме того, 
каждый гражданин Украины в возрас-
те 18–60 лет независимо от того, со-
стоит он на воинском учёте или снят 
с него, будет обязан иметь с собой во-
енно-учётный документ и предъявлять 
его по требованию уполномоченного 
представителя территориального цен-
тра комплектования (ТЦК) или поли-
цейского.

Отдельный блок изменений коснётся 
повесток. Их вручением теперь смогут 
заняться полицейские — по адресу реги-
страции, на работе, в любых публичных 
местах (впрочем, такие методы мобили-
зации и так действуют по всей Украине — 
в Одессе, например, их даже прозвали 
«трамвайной мобилизацией»).

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Путин назвал народосбережение и экономику основой развития России

И збирательная кампания на выборах президента 
России проходила цивилизованно. Об этом зая-

вил Владимир Путин на встрече 19 марта с лидерами 
пяти парламентских фракций. Он подчеркнул, что 
рассчитывает на такую же конструктивную «прак-
тическую работу» по развитию страны. 

  Все кандидаты в президенты предлагали в сво-
их программах инициативы, которые заслуживают 
внимания. Однако сейчас главными направлени-
ями развития страны президент назвал народос-
бережение, помощь семьям и экономику. Особую 
важность сегодня имеют и вопросы обороноспо-
собности и безопасности России, подчеркнул он. 

  Тему спецоперации поднимали в своём высту-
плении все политики. К примеру, лидер справо-
россов попросил рассмотреть вопрос о награжде-
нии губернатора Белгородской области Вячеслава 
Гладкова, а руководитель ЛДПР Леонид Слуцкий 
предложил выдавать удостоверения ветерана бое-
вых действий военкорам, которые работают в зоне 
СВО.

  Президент напомнил, что в обновлённой Консти-
туции за парламентом закреплены очень серьёзные 
полномочия: ему предстоит сформировать высший 
исполнительный орган власти — правительство. 
На этом фоне президент попросил лидеров фрак-

ций руководствоваться не корпоративными или 
партийными мотивами при формировании нового 
кабмина, а «интересами дела».

  Китай может стать страной, куда будет совер-
шён первый визит Владимира Путина на новом 
президентском сроке. Речь об этом зашла во вре-
мя выступления лидера коммунистов Геннадия 
Зюганова. «Надеюсь, что и ваш первый визит бу-
дет на Восток, а не на Запад. Товарищ [председа-
тель КНР] Си Цзиньпин вас ждёт в гости, очень 
любит нашу страну», — заметил Зюганов, обра-
щаясь к президенту, который всерьёз пообещал 
учесть это.

Новый закон о мобилизации на Украине
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Одна страна — две проблемы
Тайбэй хочет возобновить диалог с Пекином

Анастасия Костина

Т айвань заинтересован в возобновле-
нии диалога с материковым Китаем 

на условиях равенства, заявили «Изве-
стиям» в де-факто посольстве Тайбэя 
в США. На острове надеются на возвра-
щение к коммуникации между двумя 
профильными ведомствами. При этом 
эксперты по Тайваню считают малове-
роятным, что Тайбэй примет предложе-
ние Пекина вернуться к уровню отно-
шений 2016-го — в мае того года Пекин 
приостановил связи из-за непринятия 
островной администрацией политики 
«одного Китая». Есть ли шансы на уступ-
ки со стороны Пекина и Тайбэя — в ма-
териале «Известий».

Отношения между материковым 
Китаем и Тайванем, который Пекин 
считает всего лишь одной из своих 
провинций, заметно ухудшились за по-
следние несколько лет. Однако, несмо-
тря на демонстративное стремление 
Тайваня к независимости, Тайбэй всё 
же надеется возобновить диалог.

— Позиция правительства Тайваня 
была последовательной. Тайвань ни-
когда не переставал стремиться к воз-
обновлению диалога с Китаем и бу-
дет продолжать это делать до тех пор, 
пока этого можно добиться на основе 
достоинства и равенства. И, соглас-
но новогоднему обращению прези-
дента Цай, мы надеемся, что обе сто-
роны вскоре возобновят здоровые 
и упорядоченные обмены. Мы также 
надеемся посредством мира, парите-
та, демократии и диалога совместно 
искать долгосрочный и стабильный 
путь вперёд для нашего мирного сосу-
ществования, — заявили «Известиям» 
в Тайбэйском экономическом и куль-

турном представительстве (TECRO) 
в Вашингтоне, де-факто посольстве 
Тайбэя в США.

На вопрос о визите официальных 
представителей Пекина в TECRO от-
ветили, что «приветствуют делегации, 
выступающие за мир и стабильность 
в Тайваньском проливе». Например, 
в феврале 2023 года на остров дей-
ствительно приехала официальная 
группа из материкового Китая, при-
чём первая за последние три года. Де-
легация из Шанхая во главе с замру-
ководителя городской канцелярии 
по делам Тайваня прибыла для уча-
стия в местном фестивале и укре-
пления контактов с администрацией 
Тайбэя, которую, к слову, возглавляет 
член оппозиционной партии Гоминь-
дан Цзян Ваньань (она более лояльна 
к китайскому правительству, чем пра-
вящая Демократическая прогрессив-
ная партия). Спустя полгода состоялся 
ответный визит мэра Тайбэя в Шан-

хай. Тогда Цзян Ваньань сказал, что 
Тайвань и материковый Китай долж-
ны стремиться к достижению мирно-
го и беспроигрышного сценария для 
обеих сторон. Глава шанхайской ад-
министрации, в свою очередь, назвал 
мирные связи и обмены между сторо-
нами общим желанием жителей мате-
рика и острова.

Впрочем, в последнее время куда 
чаще на остров приезжают американ-
ские чиновники. США, с одной сторо-
ны, придерживаются политики «одно-
го Китая», а с другой — поддерживают 
связи с островом, поставляя туда воо-
ружение для защиты от потенциаль-
ного «вторжения» сил КНР. Ещё в авгу-
сте 2022 года в Пекине крайне жёстко 
отреагировали на провокационный 
визит на Тайвань на тот момент спи-
кера палаты представителей Нэнси 
Пелоси. Сразу после отъезда делега-
ции вокруг острова начались беспре-
цедентные по масштабу военные уче-

ния армии КНР, которые продлились 
неделю. Однако за последний год ви-
зиты участились.

— Нынешняя (118-я) сессия Конгрес-
са США достигла рекордного уровня 
по числу членов, посетивших Тайвань, 
а также по количеству предложенных 
дружественных законопроектов и ре-
золюций, что демонстрирует самую 
твёрдую поддержку Тайваня со сто-
роны друзей в Конгрессе США, — ска-
зали «Известиям» во внешнеполити-
ческом ведомстве Тайваня.

С начала 2024 года остров успело 
посетить несколько американских 
делегаций, включая официальные. 
22 февраля на Тайвань с визитом при-
была группа конгрессменов во главе 
с главным «ястребом» в отношении 
Китая Майком Галлахером — предсе-
дателем нового спецкомитета палаты 
представителей по делам КНР. Встре-
тившись с администрацией острова, 
Галлахер заявил: «Если Си Цзиньпин 
и Коммунистическая партия Китая 
когда-либо примут невероятно глу-
пое решение попытаться вторгнуть-
ся на Тайвань, эти усилия потерпят 
неудачу».

Во внешнеполитическом ведом-
стве Тайваня не ответили на вопрос 
«Известий», ожидают ли на острове 
новых делегаций с материковой ча-
сти Китая.

Сейсмический сдвиг

Тигран Мелоян

Аналитик

В нынешней ситуации вокруг Арме-
нии серьёзную угрозу как для инте-

ресов России, так и для безопасности 
Еревана несёт то, что определённые 
политические силы вовне и внутри 
южнокавказской республики пред-
принимают действия по представ-
лению Москвы в качестве виновной. 
То есть партнёра, которого Еревану 
требуется заменить. При этом, кто мо-
жет выполнить обязательства по обе-
спечению безопасности Армении ка-
чественно лучше, чем Россия, мало кто 
задумывается.

Наоборот, армянское руковод-
ство возлагает большие надежды 
на Запад, видимо, до конца не осоз-
навая, что какого-то выбора между 
Арменией и Азербайджаном в поль-
зу первой он не сделает. Скорее ос-

новная суть предлагаемого Запа-
дом сотрудничества заключается 
в том, чтобы оторвать Ереван от Мо-
сквы и представить Россию боль-
шей угрозой, чем исторических про-
тивников Армении — Азербайджан 
и Турцию. С этой целью наверняка 
прибыл 19 марта в армянскую сто-
лицу и генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг.

В Ереване курс на ухудшение от-
ношений с РФ вполне разделяют. 
Это прослеживается по антирос-
сийской риторике, которая в тече-
ние последних нескольких месяцев 
только усиливалась. Так, в недавнем 
интервью France 24 Никол Пашинян 
заявил о фактическом прекращении 
участия Армении в ОДКБ, обозначив 
этот шаг как «заморозку». 12 марта 
на пресс-конференции премьер-ми-
нистр в очередной раз подтвердил 
намерения республики, назвав даже 
условия выхода Армении из органи-
зации.

Между тем с оформлением доку-
ментов для этого в Ереване не спе-
шат, о дерасквартировке 102-й 
российской военной базы в Гюм-
ри (размещена на основании дву-
стороннего договора от 1995 года) 
на официальном уровне не гово-
рится. Единственный шаг, предпри-
нятый в отношении российского 
военного присутствия, заключа-
ется в уведомлении Ереваном Мо-
сквы о полном выводе российских 
пограничников из международно-

го аэропорта Звартноц к 1 августа 
2024 года.

Москва, безусловно, не может 
быть довольной тем внешнеполи-
тическим курсом, который сегод-
ня проводит Ереван. На уровне МИД 
РФ делаются призывы принимать 
решения с холодной головой и про-
должать вести диалог по острым во-
просам. При этом реакция России 
остаётся относительно сдержанной, 
чем если бы Армения полностью вы-
шла из военно-политического блока 
или объявила о требовании вывести 
102-ю базу. Во многом сохранение 
членства республики в ОДКБ и буду-
щее российского военного присут-
ствия в Армении будут продолжать 
оставаться в подвешенном состоя-
нии, а их окончательная судьба за-
висеть от того, какой РФ выйдет 
из конфликта на Украине. До этого 
момента Ереван будет продолжать 
проводить усиленную работу по ди-
версификации своих военно-поли-
тических связей.

Это объясняется тем, что в Ере-
ване вполне ожидают снижения 
влияния России на Южном Кавказе, 
особенно учитывая, что противо-
стояние РФ и НАТО может в любой 
момент вылиться в прямое столкно-
вение. Это, в свою очередь, побуж-
дает Ереван искать новых союзни-
ков, чтобы не остаться один на один 
со своим врагом в лице Баку.

В настоящее время в поддержа-
нии оборонительных возможно-

стей Армении всё более активную 
роль на себя берут Франция и Индия, 
подписавшие с Ереваном контрак-
ты на продажу военной техники и со-
глашения по отправке консультантов 
и переподготовке армянских воен-
нослужащих. Тем не менее в случае 
отказа от российского зонтика без-
опасности этих усилий может быть 
недостаточно, чтобы в полной мере 
сдерживать гипотетическое насту-
пление Азербайджана. Особенно учи-
тывая тот факт, что ни США, ни их со-
юзники не готовы предоставить 
Армении гарантии безопасности, 
не говоря уже о формальном военном 
альянсе. Кроме того, особого внима-
ния заслуживают приоритеты и стра-
тегические цели внешних игроков. 
Хотя происходящее в регионе и вызы-
вает большую озабоченность у США, 
но не имеет большого стратегическо-
го значения, как для Москвы, заинте-
ресованной в сохранении армянской 
государственности, существование 
которой гарантирует России расши-
ренное военное присутствие на Юж-
ном Кавказе и подтверждение стату-
са великой державы.

«Всё готово к тому, чтобы 
передать пшеницу 
и удобрения Зимбабве»
Посол РФ в республике Николай Красильников — 
о гуманитарной помощи, прямом авиасообщении 
и перспективах сотрудничества в БРИКС

Семён Бойков

Росавиация ведёт переговоры с властя-
ми Зимбабве об установлении прямо-

го авиасообщения с Москвой, рассказал 
«Известиям» наш посол в африканской ре-
спублике Николай Красильников. По его 
словам, перелёты могли бы помочь ро-
сту популярности Зимбабве у россий-
ских туристов. Москва при этом активно 
содействует поставкам гуманитарной 
помощи республике: 20 марта состоит-
ся торжественная церемония передачи 
стране 25 тыс. т пшеницы и 23 тыс. т удо-
брений. По словам посла, Зимбабве за-
интересовано в развитии сотрудничества 
с российским бизнесом, особенно в сель-
ском хозяйстве. Кроме того, страны углу-
бляют кооперацию в сфере культуры: уже 
в этом году в Университете Зимбабве мо-
жет начать полноценно функционировать 
Центр изучения русского языка.

20 марта состоится церемония переда-
чи гуманитарной помощи из России Зим-
бабве. Что входит в неё?

Гуманитарная помощь представля-
ет собой 25 тыс. т пшеницы, доставлен-
ной из России по линии Минсельхоза 
РФ и Объединённой зерновой компа-
нии, и 23 тыс. т удобрений, которые без-
возмездно переданы Зимбабве группой 
компаний «Уралхим-Уралкалий». Обе по-
ставки осуществлены в русле реализа-
ции инициативы президента Российской 
Федерации Владимира Путина об оказа-
нии содействия странам Африки.

Пшеница и удобрения доставле-
ны по морю через мозамбикский порт 
Бейра. И сейчас всё готово к тому, что-
бы 20 марта с участием президента Ре-
спублики Зимбабве Эммерсона Мнан-
гагвы мы провели церемонию передачи 
пшеницы и удобрений, что будет сим-
волизировать нашу дружбу, солидар-
ность и готовность к сотрудничеству 
не только в сфере сельского хозяйства, 
но и в других областях социально-эко-
номического развития.

Речь идёт об инициативе Владимира Пу-
тина, выдвинутой в июле 2023 года, о бес-
платной передаче зерна африканским 
государствам?

Да, конечно. Что касается удобрений, 
эта инициатива была выдвинута ранее. 
И совершенно естественно, что круп-
нейший российский производитель — 
группа «Уралхим-Уралкалий» подклю-
чилась к её реализации.

Какой объём зерна и удобрений Россия 
уже передала и планирует передать Зим-
бабве?

Это разовая поставка и пшеницы, 
и удобрений. В прошлом году по линии 
Минсельхоза и посольства России были 
налажены прямые контакты между на-
шими экономоператорами, которые за-
нимаются зерном, и зимбабвийскими 
компаниями, заинтересованными в за-
купке российского зерна. Переговоры 
о коммерческих поставках зерна про-
должаются. Что касается безвозмезд-
ной поставки, официальная передача 
произойдёт сегодня.

Одновременно ожидаются коммерче-
ские поставки удобрений в Зимбабве?

Мы рассчитываем на это, потому что 
Зимбабве — страна, делающая ставку 
на развитие сельского хозяйства. А его 
развитие невозможно представить без 

удобрений. Россия — один из главных 
производителей качественных удобре-
ний в мире, поэтому, конечно, Зимбабве 
чрезвычайно заинтересовано в партнёр-
стве с российской стороной. И в этом 
плане мы возлагаем большие надежды 
на работу межправительственной ко-
миссии по экономическому, торговому 
и научно-техническому сотрудничеству. 
Предусматриваем проведение заседа-
ния этой комиссии в следующем году.

Сталкивается ли Россия с какими-либо 
сложностями при транспортировке зер-
на и удобрений в Зимбабве?

Имелись проблемы с доставкой удо-
брений, которые были в течение долгого 
времени заблокированы в европейских 
портах в Латвии и Бельгии. В результа-
те переговоров, проведённых группой 
«Уралхим-Уралкалий» при содействии 
Всемирной продовольственной про-
граммы ООН, удалось разблокировать 
эту поставку, так же как и несколько 
предыдущих поставок, которые были 
осуществлены в прошлом году в Мала-
ви, Кению и Нигерию. Зимбабве — одна 
из немногих африканских стран, куда 
удалось доставить удобрения, большая 
часть которых, как я понимаю, остаётся 
заблокированной в европейских портах. 
В этом проблема.

Выходит, что Латвия и Бельгия, по сути, 
потворствуют росту голода в Африке?

Да, конечно.

Заинтересован ли отечественный бизнес 
в освоении рынка Зимбабве?

Да, российские компании заин-
тересованы в зимбабвийском рынке. 
Зимбабвийцы также заинтересова-
ны в привлечении российских инве-
сторов прежде всего в производство. 
В прошлом году Национальное агент-
ство Зимбабве по продвижению внеш-
ней торговли выступило с инициативой 
организации двустороннего бизнес-фо-
рума с участием российских компаний 
с акцентом на малый и средний бизнес. 
Посольство предложило Минпромтор-
гу, Минэкономразвития и Российско-
му экспортному центру рассмотреть 
возможность проведения такого ме-
роприятия на полях Зимбабвийской 
международной торговой ярмарки. Это 
крупнейшая промышленная торговая 
выставка в Зимбабве и одна из главных 
выставок в субрегионе, которая прово-
дится, как правило, в апреле. В этом году 
она пройдёт с 23 по 27 апреля.

Проведение бизнес-форумов чрез-
вычайно важно для установления дол-
госрочных контактов и связей с по-
тенциальными партнёрами. Зачастую 
бизнес проявляет безмерную осторож-
ность, особенно в вопросах, которые ка-
саются налаживания связей с африкан-
скими производителями и партнёрами, 
находящимися на огромном расстоянии 
от России. И Африка всё ещё остаётся 
территорией, которую предстоит осво-
ить нашим экономоператорам. Поэтому 
очень важно непосредственное присут-
ствие наших компаний здесь.

Мир

Официальные отношения между материковым Китаем и островом пре-
рвались в 1949 году, после того как политические силы партии Гоминь-
дан переселились на Тайвань после поражения в гражданской войне 
с Компартией. Деловые и неформальные контакты возобновились в кон-
це 1980-х годов, а с начала 1990-х стороны вели диалог через неправи-
тельственные организации. В 1992 году НПО материковой части Китая 
«Ассоциация по развитию связей между двумя берегами Тайваньского 
пролива» и тайваньская НПО «Фонд обменов через Тайваньский пролив» 
пришли к договорённости о том, что оба берега пролива должны при-
держиваться принципа одного Китая. Договорённость получила назва-
ние «Консенсус 1992 года», согласно которому и континентальная часть, 
и Тайвань принадлежат Китаю. Таким образом, отношения между дву-
мя берегами пролива — это не межгосударственные отношения и не от-
ношения Китай — Тайвань.

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

« ЗИМБАБВЕ — 
СТРАНА, ДЕЛА-
ЮЩАЯ СТАВКУ 

НА РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА. А ЕГО РАЗВИ-
ТИЕ НЕВОЗМОЖНО ПРЕД-
СТАВИТЬ БЕЗ УДОБРЕНИЙ. 
РОССИЯ — ОДИН ИЗ ГЛАВ-
НЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
ЭТОЙ ПРОДУКЦИИ
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Золотых дел маркер
Власти одобрили отмену клеймения ювелирки при экспорте

Милана Гаджиева, Яна Штурма

С ювелирных изделий, которые про-
дают за пределами ЕАЭС, исчезнет 

клеймо — наносить знак пробы и жен-
ского профиля в кокошнике (признак 
выпуска в РФ) будет необязатель-
но. Вместо этого украшения должны 
быть промаркированы специальным 
QR-кодом. Такие поправки поддер-
жала правкомиссия по законопроект-
ной деятельности. Сейчас российское 
клеймо в других странах воспринима-
ют как дефект. Изменения нужны, что-
бы у экспортёров не было препятствий 
при выходе на новые зарубежные рын-
ки. Впрочем, бизнес опасается, что аль-
тернативная маркировка приведёт к до-
полнительным издержкам.

С сентября этого года российским 
экспортёрам разрешат не наносить 
клеймо на ювелирные изделия, пред-
назначенные на продажу вне Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС). 
Вместо этого им придётся ставить 
двумерный штрихкод, следует из до-
кумента Минфина. Правительствен-
ная комиссия по законопроектной 
деятельности поддержала измене-
ния 18 марта. Источник в правитель-
стве подтвердил «Известиям» эту ин-
формацию.

Сейчас потенциальные зарубеж-
ные покупатели воспринимают клей-
мо на ювелирных изделиях из России 
как дефект, говорится в материалах 
к проекту постановления. Там под-
чёркивается: цель изменений — повы-
шение конкурентоспособности отече-
ственных украшений из драгметаллов 
на мировом рынке. По оценке Минфи-
на, нововведения позволят добиться 
такой задачи к 2026 году. «Известия» 
направили запрос в ведомство.

Такое поручение дал президент РФ 
Владимир Путин по итогам майской 
встречи с представителями бизнес-
объединения «Деловая Россия», следует 
из пояснительной записки к документу.

Новая же инициатива предполагает 
нанесение штрихкода на экспортируе-
мые изделия вместо клейма. Федераль-
ная пробирная палата поддержива-
ет изменения, сказали «Известиям» 
в пресс-службе госоргана.

Там добавили, что ювелирные 
украшения без клейма, предназна-

ченные для экспорта, но которые 
по каким-то причинам не покинули 
территорию РФ, не смогут просто так 
вернуться на отечественный рынок. 
Клеймо будут проставлять в зоне та-
можни. Это нужно для минимизации 
рисков роста контрафакта внутри РФ, 
подчеркнули в палате.

В России обязательное клеймение 
ювелирных изделий предусмотрено 
для гарантии интересов предпринима-
теля и потребителя, отметил председа-
тель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. Покупа-
тель должен быть уверен, что изделие 
надлежащего качества и в нём ровно 
столько драгметалла, сколько долж-
но быть, добавил он.

По словам эксперта, инициати-
ва Минфина позволит повысить экс-
портный потенциал отечественных 
производителей. При этом нанесение 
QR-кода гарантирует точный учёт каж-
дого изделия, пояснил Груздев.

В «Деловой России» считают, что 
замена пробирного клейма QR-кодом 
не приведёт к значительному эффек-
ту, потому что эта маркировка также 
может выглядеть как изъян для зару-
бежных покупателей.

— Иностранные импортёры не бу-
дут рады сами удалять штрихкод с из-
делия — это требует затрат и времени 
и может повредить товар. Кроме того, 
маркировка привязана к российской 
ГИИС ДМДК, которая для зарубежных 
покупателей и регуляторов недоступ-
на, — отметили в бизнес-объединении.

Реализация решения повлечёт до-
полнительные расходы экспортёров, 
уверены в «Деловой России». Там объ-
яснили: для маркировки придётся соз-
давать больше рабочих мест, покупать 
специальное оборудование и про-
граммное обеспечение.

Кроме того, нужно будет достав-
лять изделия в Федеральную пробир-
ную палату для нанесения штрихко-

дов и ждать выполнения процедуры, 
что отложит сроки поставок и получе-
ния выручки. А если код не будет чи-
таться, украшение нужно будет запо-
лировать и пройти процедуру заново, 
рассказали представители бизнеса.

— Инициатива обсуждается на про-
тяжении последних пяти лет. Экспор-
тёры давно жалуются на избыточный 
контроль со стороны государства 
при продаже ювелирной продукции 
за границу, — поделилась доцент ка-
федры экономической теории РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Екатерина Нови-
кова.

Отрицать нельзя

Анна Кокорева

Финансист

Б анк Японии завершил эру отрица-
тельной процентной ставки, повы-

сив её с –0,1 до 0–0,1%. Это стало одной 
из главных новостей на мировых финан-
совых рынках утром 19 марта. Таким об-
разом, она оказалась последней стра-
ной в мире, которая ушла от сверхмягкой 
денежно-кредитной политики и сверх-
низких процентных ставок, в этом слу-
чае отрицательных.

Ставки в Японии на протяжении 
последних 30 лет всегда были одни-
ми из самых низких в мире, но отри-
цательными стали только в 2016 году. 
Такое решение было обусловлено глу-
бокими экономическими проблема-
ми, падением темпов роста промыш-
ленного производства, сложностями 
в банковском секторе, дефляцией 
и слабым внутренним спросом.

Отрицательные ставки приме-
нялись только к депозитам частных 
банков, к рознице это не имело ника-
кого отношения. Таким образом, кре-
дитным организациям становилось 
невыгодно держать деньги на сче-
тах у регулятора, ведь за это прихо-
дилось платить. Основная цель была 
заставить эти средства работать 
на экономику страны, увеличить ак-
тивность банков на рынке кредито-
вания.

Традиционно основываясь на ма-
кростатистических данных, оценить 
эффективность этой меры слож-
но, так как в период 2016–2024 годов 
внешняя экономическая среда силь-
но изменилась на фоне пандемии 
и геополитической ситуации. Труд-
но сказать, что повлияло больше — 

сверхмягкая политика Банка Японии 
или перераспределение поставок, 
рост цен на энергоносители, сырьё, 
продукты питания и услуги в резуль-
тате вышеуказанных событий.

Возможно, всё в совокупности по-
могло достичь регулятору цели по ин-
фляции в 2% и даже превысить её. 
В отличие от России (где ЦБ прини-
мал меры для снижения темпов ро-
ста цен), в Японии регулятор борется 
с дефляцией. Цены падают из-за сла-
бого внутреннего спроса. В этом слу-
чае страдают производители, потому 
что им невыгодно дёшево продавать 
свои товары.

Пик роста цен в Японии пришёл-
ся на январь 2023 года, тогда показа-
тель достиг рекордных для страны 
4,3%. Однако в последующие периоды 
темпы повышения инфляции посте-
пенно начали замедляться и по ито-
гам января 2024-го составили 2,2%. 

Это показало, что эффект от проводи-
мой политики временный, как и всё 
в финансовом мире, и исчерпал себя. 
Более того, ещё совсем недавно ста-
тистика свидетельствовала о техни-
ческой рецессии в экономике Японии.

Ключевым фактором, подтолкнув-
шим местный ЦБ к повышению став-
ки, стал рост заработных плат. Со-
гласно классической экономической 
теории и логике регулятора, увеличе-
ние доходов населения спровоциру-
ет рост потребления, а значит, и про-
мышленного производства, импорта 
и цен.

Если руководство страны увидит, 
что это действительно будет так, ре-
гулятор продолжит осторожно по-
вышать ставку и сворачивать меры 
стимулирования. Пока мягкие денеж-
но-кредитные условия будут сохра-
няться. В Банке Японии понимают, что 
нынешние улучшения в экономике 
очень зыбкие. Важно, чтобы позитив-
ный эффект от решения, принятого 
перед Днём весеннего равноденствия 
(20 марта, государственный праздник 
в Японии), превышал по значимости 
негативные последствия.

Ведь из-за роста ставок вырастет 
давление на бюджет страны, так как 
расходы на обслуживание государ-
ственного долга увеличатся. Постра-
дают вложения частных банков в об-
лигации из-за роста долгосрочных 
ставок. С другой стороны, кредитные 
организации будут больше зарабаты-
вать от выдачи займов.

Повысятся ставки по ипотечным 
кредитам, что может негативно по-
влиять на рынок недвижимости. Укре-
пление иены будет ещё одним след-
ствием решения регулятора. А это 
повлияет на экспорт японских то-
варов и услуг, который станет бо-
лее дорогим и менее привлекатель-
ным. Конкурентоспособность страны 
на внешних рынках снизится.

Тем не менее импорт станет дешев-
ле, а Япония существенно зависит 
от поставок извне энергоносителей, 
сельскохозяйственных культур, сы-
рья и ряда потребительских товаров. 
Всё это должно стать дешевле. Одна-
ко пока мы видим, что иена проседа-
ет по отношению к доллару, несмотря 
на решение банка. Посмотрим, как из-
менится ситуация на валютном рынке 
спустя несколько месяцев.

На мой взгляд, Банк Японии ещё 
длительное время будет придержи-
ваться околонулевой ставки, так как 
стимулировать потребление в стра-
не очень сложно из-за высокого уров-
ня жизни и сокращающейся числен-
ности населения. Достигнутые успехи 
могут быть потеряны в ближайшее 
десятилетие. Многое будет зависеть 
и от того, как станет меняться внеш-
няя конъюнктура. Ведь никто не знает, 
какие ещё потрясения в обозримом 
будущем ждут Страну восходящего 
солнца, мир и всех нас.

Место пусто

A Эти затраты на реконфигура-
цию актуальны при исполь-

зовании компонентов неисправных 
Superjet «России», самолётов-доно-
ров и складских запасов ПАО «Яков-
лев» (производитель SSJ 100), следует 
из материалов. Стоимость же полного 
комплекта авиационно-технического 
имущества (АТИ) от «Яковлева» для пе-
рекомпоновки девяти SSJ 100 состави-
ла бы $10 млн (свыше 900 млн рублей) 
без учёта НДС. В документах указано, 
что на хранении у «России» находится 
шесть SSJ 100 в двухклассной конфигу-
рации.

Сроки выполнения работ по пере-
компоновке запланированы исходя 
из графика техобслуживания само-
лётов после высокого сезона авиапе-
ревозок с конца сентября этого года 
по середину апреля 2025-го. Они пред-
усматривают демонтаж трёх рядов кре-
сел бизнес-класса, заднего кухонного 
модуля и туалета, разделителя классов, 
установку пяти рядов экономкласса, до-
полнительных кислородных контейне-
ров, замену багажных полок, монтаж до-
полнительных стеновых, потолочных, 
напольных панелей, маркеров пути ава-
рийного покидания, окрашивание эле-
ментов интерьера и др.

Из 331 млн рублей инвестиций свыше 
263 млн планируется потратить на за-
купку АТИ у «Яковлева». Ещё 40,7 млн 
рублей составят сами работы по пере-
компоновке и окрашиванию элемен-
тов интерьера, на разработку конструк-
торской документации предусмотрено 
14 млн рублей плюс почти 5 млн — рас-

ходы на техперегоны самолётов в Жу-
ковский.

В авиакомпании «Россия» сообщили 
«Известиям», что вопрос перекомпонов-
ки Superjet находится в стадии прора-
ботки, отказавшись от других подроб-
ностей. Как следует из материалов 
инвестпрограммы, ожидается согласо-
вание со стороны «Аэрофлота» с лизин-
годателями самолётов-доноров по ис-
пользованию кресел с простаивающих 
SSJ. В самом перевозчике и «Яковлеве» 
на запросы «Известий» не ответили.

�� СТАЛО НЕВЫГОДНО

Сейчас во флоте «России» насчитыва-
ется 78 Superjet, 61 из них имеет двух-
классную конфигурацию: в эконо-
мическом 75 мест, в бизнесе — 12. Эти 
самолёты «Аэрофлот» передал авиа-
компании в 2020–2023 годах в рамках 
внутригрупповой стратегии до 2028-
го, в которой «дочке» отводилась роль 
главного перевозчика на внутренних 
рейсах. В остальных 17 Superjet «Рос-
сии» существует только экономкласс 
с 100 креслами, эти самолёты авиаком-
пания получила напрямую от произ-
водителя.

В обосновании инвестпроекта гово-
рится, что «России» не хватает 100-мест-
ных Superjet, которые актуальны на мно-
гих рейсах авиакомпании, особенно 
на курортных и туристических марш-
рутах, «когда пассажиры не готовы пере-
плачивать за бизнес-класс», а перевоз-
ить 100 человек в экономе становится 
выгоднее, чем 75 в экономклассе и лишь 
несколько в бизнесе.

Из материалов инвестпроекта сле-
дует, что загрузка кресел в бизнесе 
«России» на SSJ 100 в январе–августе 
2023 года составляла в среднем 42,7%, 
а в аналогичном периоде 2022-го — около 
41%. В среднем один пассажир бизнес-
класса на этом типе самолёта с сентября 
2022-го по август 2023-го приносил до-
ход в 46,5 тыс. рублей, что почти в шесть 
раз больше, чем пассажир экономкласса 
(7,8 тыс.). За это время на Superjet в биз-
несе были перевезены свыше 71 тыс. 
человек, больше всего на маршрутах 
между Москвой и Питером (15,7 тыс.), 
Нижним Новгородом (7,5 тыс.), Алма-
Атой (4,2 тыс.), Астаной (2,9 тыс.), а так-
же между Сочи и Стамбулом (4 тыс.).

Реконфигурация девяти самолётов 
из двухклассной в моноклассную эконо-
мическую компоновку позволит увели-
чить провозную способность флота SSJ 
100 «России» в 2024 году на 3,7 тыс. кресел, 
в 2025-м — на 89,5 тыс., а в 2026-м — поч-
ти на 104 тыс., а также извлечь дополни-
тельный доход от продажи мест в эко-
номклассе более чем на 300 млн рублей 
в год, говорится в инвестпроекте. Срок 
его окупаемости составляет 2,6 года.

Аналитик в одной из авиакомпаний 
считает экономическое обоснование 
целесообразности перекомпоновки SSJ 
100 «России» в части увеличения дохо-
дов сильно притянутым, отмечая, что 
национальный перевозчик явно не ис-
пользовал весь инструментарий для по-
вышения выручки бизнес-класса. Кроме 
того, работы по реконфигурации бортов 
«займут руки дефицитных инженеров 
и техников», заметил он.

Контроль в зачёт
A В первом случае статья до-

полняется пунктом о том, 
что «банк не вправе заключать договор 
банковского счёта с несовершеннолет-
ними в возрасте от 14 до 18 лет без пись-
менного согласия их законных предста-
вителей...».

Вторая поправка с дополнением 
в закон «О банках...» касается справок 
со счетов и вкладов подростков 14–
18 лет. Они, указывается в законопро-
екте, должны выдаваться кредитной 
организацией «им самим и (или) их за-
конным представителям».

Таким образом, после принятия до-
кумента будет решена проблема с так 
называемым родительским контролем 
над финансовыми операциями подрост-
ков 14–18 лет. Взрослые получат закон-
ное право быть в курсе открытия счетов 
их несовершеннолетних детей с ограни-
ченной дееспособностью, в том числе 
и карточных, и движения по ним.

Сейчас такой возможности они фак-
тически лишены — именно из-за отсут-
ствия законодательного закрепления 
нормы. Это приводит к тому, что мошен-
ники втягивают подростков в дропер-
ство, когда те за деньги соглашаются пе-
ревести через свои счета похищенные 
средства, или в сомнительные сетевые 
схемы, которые маскируются под игры.

В письме Минпросвещения от име-
ни министра Сергея Кравцова указыва-
ется, «что предлагаемые законодатель-
ные инициативы будут способствовать 
недопущению совершения в отношении 
несовершеннолетних противоправных 
действий с использованием их банков-
ских счетов, в связи с чем концептуаль-
но поддерживаются министерством». 
Редакция направила запрос в Минфин 
и Минпросвещения.

�� НА ГРАНИ СМЕШЕНИЯ

«Известия» первыми написали о суще-
ствовании такой проблемы, а также не-
однократно информировали обществен-
ность о многочисленных случаях, когда 
дети в возрасте от 14 до 18 лет оказыва-
ются жертвами мошенников, в том чис-
ле и с очень серьёзными последствиями. 
Например, когда подростки были втяну-
ты в дроперство, после чего они и их ро-
дители оказывались должны сотни ты-
сяч и даже миллионы рублей банкам.

В последние годы кредитные орга-
низации нарастили выдачу дебетовых 
карт несовершеннолетним, имеющим 
паспорт. Причём делают они это без со-
гласия родителей, показал мониторинг 
проекта Народного фронта «За права за-
ёмщиков», проведённый в прошлом году. 

При дистанционной форме не предусмо-
трена даже опция по загрузке письмен-
ного заявления с разрешением.

Проблема в том, что сейчас в законе 
нет прямого указания о том, какие сдел-
ки подросток 14–18 лет не может совер-
шать без согласия родителей. В ГК, на-
пример, зафиксированы только те, что 
он может совершать самостоятельно — 
открывать вклады и распоряжаться 
ими. Всё остальное априори запреще-
но, но конкретики по этому поводу нет.

По мнению адвоката КА «Юков и пар-
тнёры» Никиты Суклина, в этом и кро-
ется проблема.

— В связи с определённой схожестью 
договоров банковского счёта и вклада 
на практике иногда встречалась пози-
ция, согласно которой соответствую-
щий пункт статьи распространяется 
и на договоры банковского счёта, в свя-
зи с чем для их заключения не требует-
ся согласия законных представителей 
несовершеннолетнего.

Поэтому было необходимо уточне-
ние, как и закрепление обязанности 
банков предоставлять выписки и справ-
ки со счетов и вкладов подростков роди-
телям. Сейчас кредитные организации 
отказывают им, ссылаясь на банков-
скую тайну, подчеркнула руководитель 
проекта ОНФ «За права заёмщиков» Ев-
гения Лазарева. По её словам, внесение 
изменений в закон «О банках...» пресе-
чёт эту практику, поскольку регуля-
тор получит возможность наказывать 
за неё, в том числе штрафами.

В прошлом году «фронтовики» обра-
тились к депутатам с инициативой за-
конодательно закрепить запрет на от-
крытие счетов для подростков 14–18 лет 
без согласия родителей и возможность 
отслеживать их финансовые операции.

— Масштаб проблемы сложно пе-
реоценить. Глава государства ещё 
в 2021 году на совещании с постоянны-
ми членами Совбеза РФ поднял тему 
подростковой преступности и вопросы 
защиты несовершеннолетних от вовле-
чения их в криминал. И мы считаем эту 
инициативу одним из способов профи-
лактики привлечения подростков к не-
законной деятельности, — прокоммен-
тировала законодательную инициативу 
Евгения Лазарева.
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Древо со знанием 
Учёные раскрыли тайну появления карельской берёзы

Денис Гриценко

Российские учёные обнаружили ген, 
мутации в котором приводят к фор-

мированию уникальных свойств ка-
рельской берёзы. Также исследователи 
предложили метод генетического анали-
за, благодаря которому можно отличить 
этот вид от обычной берёзы всего за три 
часа. На сегодняшний момент селекци-
онерам для этого приходится ждать ми-
нимум восемь лет, пока у дерева не про-
явятся характерные внешние признаки. 
По мнению экспертов, технология откры-
вает возможность искусственного разве-
дения саженцев на плантациях. Сейчас 
им не занимаются из-за слишком слож-
ной методики скрещивания. А дизайне-
ры и производители мебели крайне заин-
тересованы в красивом и качественном 
материале.

Специалисты Сколтеха вместе с кол-
легами из Санкт-Петербургского госу-
дарственного лесотехнического уни-
верситета и Института леса Карельского 
научного центра РАН обнаружили: при-
чиной развития уникальных свойств ка-
рельской берёзы служит генетическая 
мутация. Ответить на вопрос о причи-
нах возникновения этого дерева учёные 
не могли более века. Исследователям 
также удалось найти разницу в геномах 
карельской и обычной белоствольной 
берёзы, что позволит выявлять расте-
ние уже на первых этапах жизни побега 
с помощью метода полимеразной цеп-
ной реакции (ПЦР). Сейчас обнаружить 
её можно было только по внешним при-
знакам, которые проявляются спустя во-
семь и более лет жизни дерева.

— Вероятнее всего, это мутация в од-
ном гене, и мы знаем, на какой хромо-
соме он расположен. Мы предполагаем, 
что из-за поломки в этом локусе нару-
шается нормальное образование кси-
лемы — основной водопроводящей тка-
ни в растении — и проявляется фенотип 
карельской берёзы с её узорчатостью, — 
рассказала профессор Центра агротех-
нологий Сколтеха Елена Потокина.

Распознать карельскую берёзу 
можно двумя способами: либо увидеть 
узорчатость на спиле, либо определить 
на глаз по особенностям ствола — этим 
способом часто пользуются опытные 
лесники. Даже если получить семена 
путём скрещивания двух деревьев это-
го вида, спустя десять лет среди них всех 
карельскими может оказаться всего 60%.

— Мы получили от коллег список 
фенотипов — всего было около 200 де-
ревьев — и листья карельской берёзы, 
из которых мы выделили ДНК. Специа-
листам удалось уберечь две популяции 
потомков от скрещивания. Одну попу-
ляцию вырастили до 16-летнего возрас-
та, а другую — до 35-летнего, — сказала 
Елена Потокина.

Специалисты провели секвенирова-
ние полученных образцов, обнаружи-

ли в них мутации и проанализировали 
структуру популяции. Исследование 
показало: признаки карельской берё-
зы появляются из-за изменений в ге-
нах, а не влияния условий окружаю-
щей среды.

Учёные также нашли молекуляр-
ный маркер, который позволяет уз-
нать, является ли берёза карельской, 
всего за три часа с помощью ПЦР-
теста. На десятой хромосоме, в участ-
ке, где располагается вероятный 
ген-кандидат, выявлено большое ко-
личество вставок и выпадений, так на-
зываемых делеций.

— Мы сравнили этот участок генома 
у карельской и обыкновенной берёзы 
и обнаружили, что первая отличается 
многочисленными делециями. Колле-
ги предполагают, что это из-за высокой 

активности так называемых мобиль-
ных элементов ДНК, или транспозо-
нов, — они перемещаются по геному 
и активируются разными факторами. 
У обыкновенных берёз этот участок 
длинный, а у карельских — короткий 
из-за делеций. Эту разницу легко пой-
мать с помощью простой ПЦР. Получа-
ется: теперь, чтобы сказать, карельская 
это берёза или нет, достаточно выде-
лить ДНК, провести ПЦР-тест с прай-
мерами, которые мы нашли, и через 
три часа будет результат. На примере 
нашей выборки в 92% случаев тест дал 
верную диагностику, — рассказал вы-
пускник аспирантуры Сколтеха по про-
грамме «Науки о жизни» Рим Губаев.

Как пояснила Елена Потокина, бла-
годаря открытию индустрия получи-
ла технологию, с помощью которой 
на любой стадии развития растения — 
хоть на месячном проростке — можно 
понять, проявится ли через десятиле-
тия у данного дерева карельский фе-
нотип или нет, и можно решить, сто-
ит ли брать его в плантацию. Это ключ 
к созданию промышленных планта-
ций этих берёз. Исследователи наде-
ются, что таким образом удастся убе-
речь от вырубки эту ценную, редкую, 
краснокнижную разновидность в ме-
стах её естественного произрастания.

Карельская берёза очень трудно 
размножается, отметил доцент кафе-
дры декоративного садоводства и га-
зоноведения РГАУ — МСХА им. К.А. Ти-
мирязева Антон Чудецкий. Обычно 
её разводят, чтобы сохранить харак-
терные признаки — наплывы, вздутия, 
аномалии ствола и уникальную струк-
туру древесины. 

Пришла пара 
A Такое решение за подписью 

главы комитета по молодёж-
ной политике Госдумы Артёма Метеле-
ва («Единая Россия») и главы комитета 
по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства Нины Остани-
ной (КПРФ) направлен в указанные ве-
домства.

— Выплату молодым семьям, где один 
родитель студент, необходимо было сде-
лать давно. Мы считаем, что она будет 
очень востребована и простимулирует 
молодёжь к рождению детей. По моему 
мнению, её размер должен быть не ниже 
прожиточного минимума субъекта, где 
проживают такие родители, — пояснила 
«Известиям» Нина Останина.

В Минфине «Известиям» сообщили: 
документ будет проработан в установ-
ленном порядке, но пока в министерство 
не поступал.

Предложение профильных комите-
тов Госдумы поступило в Минобрнауки.

«Для принятия решения необходимо 
провести обсуждение с экспертным со-
обществом, университетами и заинте-
ресованными ФОИВами», — пояснили 
в пресс-службе ведомства.

В Минтруде на запрос не ответили.
Президент России Владимир Путин 

в послании Федеральному собранию 
в конце февраля этого года поставил 
депутатам Госдумы и сенаторам зада-
чу принять меры по достижению устой-
чивого демографического роста в тече-
ние ближайших шести лет.

— Да, сегодня и Россия, и многие 
другие государства сталкиваются 
со снижением рождаемости. Демогра-
фы утверждают, что этот вызов связан 
с общемировыми социальными, эконо-
мическими, технологическими, куль-
турными и ценностными изменениями. 
Молодые люди получают образование, 
строят карьеру, налаживают свой быт, 
а рождение детей откладывают на по-
том, — заявил глава государства.

По его словам, чтобы решить эту 
проблему, важна работа всех уровней 
власти и гражданского общества. Пре-
зидент отметил, что для достижения 
устойчивого роста рождаемости будут 
приниматься дополнительные решения 
в системе воспитания и образования, ре-
гионального экономического развития.

В своём обращении к парламента-
риям он перечислил ряд острых про-
блем, с которыми сегодня сталкивают-
ся семьи. В их числе невысокие доходы 
и бедность, поэтому нужна постоянная 
работа, направленная на повышение 
качества жизни семей с детьми, на под-
держку рождаемости. И для этого будет 
запущен новый национальный проект 
«Семья», подчеркнул президент.

Он также отметил: в 2022 году в 39 ре-
гионах суммарный коэффициент рож-
даемости был ниже среднероссийского. 
До конца 2030-го таким регионам бу-
дет направлено не менее 75 млрд рублей 
для наращивания программ поддерж-
ки семей, средства начнут поступать 
со следующего года, пообещал Влади-
мир Путин.

В Госдуме сообщили «Известиям», 
что фракции уже начали работать над 
задачами, поставленными президентом.

— Нужно разработать новые програм-
мы поддержки студентов-родителей. 
Основная задача по увеличению рож-
даемости лежит именно на молодом по-
колении от 20 до 30 лет, большая часть 
из которых проходит обучение по об-
разовательным программам среднего 
профессионального и высшего образо-
вания, — заявила «Известиям» первый 
зампред комитета по просвещению Яна 
Лантратова.

По её словам, помимо предложенной 
комитетами Госдумы спецвыплаты не-
обходимо дать право переходить с плат-
ного обучения на бюджетное студентам, 
которые стали отцами. При условии, что 
они исполняют обязанности по воспи-
танию и образованию детей и получа-
ют первое образование.

Любые меры поддержки молодых се-
мей будут востребованы и важны, отме-
тил экс-председатель общероссийской 
молодёжной организации «Студенты 
России», директор общероссийский 
организации «Городские реновации» 
Олег Зоря.

— Другое дело, что перед реализаци-
ей любого предложения такого харак-
тера очень важно опираться на анализ: 
сколько таких семей, где есть родители 
студенты, сколько у них детей. Думаю, 
стоит собрать обратную связь от са-
мих студентов, обсудить, какая именно 
им нужна сейчас поддержка от государ-
ства, — пояснил «Известиям» Олег Зоря.

Стремление учиться, делать карье-
ру сегодня часто вступает в противоре-
чие с созданием семьи и рождением де-
тей, считает член комиссии Госсовета 
РФ по направлению «Малое и среднее 
предпринимательство», президент об-
разовательной корпорации «Синергия» 
Вадим Лобов. По его мнению, это будет 
затратная для бюджета мера, но в пер-
спективе она даст прибыль.

Ксения Набаткина, Яна Штурма

О тветственные за проведение гор-
нокапитальных работ на рудни-

ке «Пионер» в Амурской области, где 
18 марта под завалом оказались 13 че-
ловек, могут получить от трёх до семи 
лет лишения свободы, заявили «Изве-
стиям» юристы. Следственный комитет 
возбудил уголовное дело по факту об-
рушения породы в шахте. Сами горняки 
на условия работы не жаловались, гово-
рят их родные. Они надеются на лучший 
исход, но пока спасатели сталкивают-
ся с различными сложностями. Шахтё-
ры смогут продержаться под завалами 
ещё от трёх до пяти дней — в зависимо-
сти от их состояния, считают эксперты. 
К инциденту, по оценкам специалистов, 
могли привести как естественные при-
чины, так и ошибки в расчётах при стро-
ительстве или укреплении шахты.

В Амурскую область направят до-
полнительные силы МЧС России, что-
бы помочь горнякам, оказавшимся под 
завалами, сообщил 19 марта глава ве-
домства Александр Куренков на сове-
щании по вопросу спасательных работ.

Из-за обрушения горных пород 
на руднике «Пионер», входящем в АО 
«Покровский рудник» в Зейском окру-
ге Амурской области, в понедельник, 
18 марта, под завалами оказались 13 че-
ловек. Они живы, но с ними пропала 
связь. Горноспасатели МЧС России 
работают на месте происшествия, со-
общили в ведомстве. На базе регио-
нального управления развёрнут опе-
ративный штаб.

— Вывезено порядка 3 тыс. кубоме-
тров грунта из транспортного укло-
на. На месте работают 114 спасателей, 

задействовано 45 единиц техники, — 
уточнили в МЧС.

Власти Амурской области из-за слу-
чившегося на руднике ввели регио-
нальный режим чрезвычайной ситуа-
ции (ЧС). Губернатор региона Василий 
Орлов сообщил, что для спасения за-
блокированных горняков мобилизова-
ны все силы и средства в области.

Александр Куренков и Василий Ор-
лов во вторник доложили о ситуации 
президенту России Владимиру Пути-
ну, сообщил пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков. Прези-
дент, по его словам, дал указания при-
нять необходимые меры для спасения 
заблокированных шахтёров и оказа-

ния всей необходимой экстренной по-
мощи.

Главная задача — спасти людей, 
а потом вся ситуация будет обязатель-
но изучена, расследована и комисси-
ей, и правоохранительными органа-
ми, заявил заместитель председателя 
правительства РФ, полномочный пред-
ставитель президента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев.

— Работы осложняются тем, что по-
ступает вода, в результате получается 
такая пульпа — смесь воды с частицами 
грунта, которую надо откачивать. Сей-
час решается вопрос о необходимости 
откачки пульпы, — сказал Юрий Трут-
нев на оперативном совещании.

Необходимо обращать внимание 
и на безопасность спасателей, доба-
вил он.

— Ситуация сложная, там ограни-
ченное пространство, постоянно идёт 
подпитка водой. Для того чтобы уда-
лить грунт и организовать работу без 
риска для спасателей, требуются очень 
серьёзные усилия, — объяснил губер-
натор Амурской области Василий Ор-
лов.

По его словам, на связи находятся 
и специалисты из Кузбасса, включая 
главу региона Сергея Цивилёва.

— У Кузбасса колоссальный опыт 
в ликвидации таких ЧС. Они дали ряд 
предложений, как можно помочь гор-
някам. Специалисты по видеосвязи на-
ходятся в постоянном контакте, — за-
верил он.

Люди, оказавшиеся под завалом, 
знают, что к ним идут на помощь, от-
метил глава МЧС России Александр 
Куренков.

— Наши спасатели, выполняя свою 
задачу, будут стараться сделать это 
на максимальной скорости. Скорость 
продвижения в среднем составляет 
примерно 100–200 м за два часа. Сам 
по себе грунт жидкообразный места-
ми, и есть крупногабаритные камни, 
которые достаточно сложно оттуда до-
ставать, — пояснил он.

Общество

Урок перевоспитания 
Почему экс-замглавы Минпросвещения  
дали пять лет колонии

Станислав Кучушев, Елена Балаян

Д ело о хищении более 50 млн рублей 
бюджетных средств закончилось 

для бывшего замглавы Минпросвеще-
ния Марины Раковой пятью годами ко-
лонии. Такое решение вынес Никулин-
ский районный суд 19 марта. Остальные 
подсудимые, включая экс-ректора Мо-
сковской высшей школы социальных 
и экономических наук (Шанинка) Сергея 
Зуева, получили условные сроки. Быв-
шую чиновницу и её подельников обви-
няли в хищении бюджетных средств, вы-
деленных на проект «Учитель будущего», 
и фиктивном трудоустройстве сотрудни-
ков в различные образовательные струк-
туры. При этом, несмотря на приговор, 
Марина Ракова после заседания суда 
осталась на свободе. Почему так прои-
зошло — в материале «Известий».

Никулинский районный суд Москвы 
19 марта приговорил к пяти годам коло-
нии бывшего заместителя главы Мин-
просвещения Марину Ракову по делу 
об особо крупном мошенничестве. 
Ущерб государству от её действий со-
ставил около 50 млн рублей.

Экс-чиновницу арестовали в октябре 
2021 года и предъявили четыре эпизода 
хищения бюджетных средств. Соглас-
но первому обвинению, Ракова и её по-
дельники в 2018–2020 годах заключили 
договоры с Шанинкой на выполнение 
различных исследований в рамках фе-
дерального образовательного проекта 
«Учитель будущего». Но отчёты о выпол-
нении работ по этим договорам в итоге 
были фальсифицированы. Таким обра-
зом, полагает следствие, они похитили 
почти 22 млн рублей.

Договоры с вузом заключались че-
рез Фонд новых форм развития обра-
зования, где работал гражданский муж 
Раковой Артур Стеценко. Как позже вы-
яснили следователи, фигурантка фик-
тивно устроила его в фонд, где ему неза-
конно платили зарплату на протяжении 

нескольких лет. Сумму ущерба по вто-
рому эпизоду следователи оценили 
в 7,7 млн рублей.

Третье обвинение в рамках дела 
о мошенничестве экс-чиновницы ка-
сается выплаты зарплат «мёртвым ду-
шам». Из материалов дела следует, что 
Ракова фиктивно устроила 12 сотруд-
ников Минпросвещения в Институт 
общественных наук РАНХиГС. Там они 
получили выплаты в общей сложности 
на 20 млн рублей. Также в академию при 
содействии Раковой устроился её по-
мощник Андрей Саак, ему заплатили 
2,1 млн.

Чаще всего расследования дел о фик-
тивном трудоустройстве касаются го-
сударственных структур, а не ком-
мерческих организаций, рассказал 
«Известиям» адвокат Андрей Гривцов.

« НУЖНО РАЗРА-
БОТАТЬ НОВЫЕ 
ПРОГРАММЫ 

ПОДДЕРЖКИ СТУДЕНТОВ-
РОДИТЕЛЕЙ. ОСНОВНАЯ 
ЗАДАЧА ПО УВЕЛИЧЕНИЮ 
РОЖДАЕМОСТИ ЛЕЖИТ 
ИМЕННО НА МОЛОДОМ ПО-
КОЛЕНИИ ОТ 20 ДО 30 ЛЕТ
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Зоя Игумнова, Валерия Чуб

Н акануне дня рождения Валерия Ле-
онтьева его концертный директор 

подтвердил, что артист больше не пла-
нирует выступать. «Известиям» Борис 
Чигирёв сказал, что певец уходит со сце-
ны и уже давно не работает. Однако по-
клонников у звезды по-прежнему много, 
и его песни продолжают петь другие — 
SHAMAN, Ольга Кормухина, Григорий 
Лепс. «Известия» вспомнили творчество 
эпатажного исполнителя и проанализи-
ровали перспективы его наследия.

Визитной карточкой Валерия Леон-
тьева стал «Полёт на дельтаплане». Всего 
в репертуаре народного артиста сотни 
песен, но первая ассоциация с фами-
лией Леонтьев — именно «Дельтаплан». 
Мало кто знает, что она родилась из са-
ундтрека к фильму «Родня». В 1981 году 
композитор Эдуард Артемьев напи-
сал её для Никиты Михалкова. Через 
два года поэт Николай Зиновьев сочи-
нил стихи к кинохиту. И песню «Полёт 
на дельтаплане» предложили спеть со-
листу Ворошиловградской (Луганской) 
филармонии Валерию Леонтьеву.

Эфиры на радио, съёмки клипа в Ал-
ма-Ате, «Утренняя почта» и невероят-
ный успех. Леонтьев ещё не был народ-
ным артистом, но любимцем публики 
он стал моментально. «Дельтаплан» во-
шёл в первый альбом артиста «Муза». 
И на каждом концерте публика проси-
ла спеть хит.

Непростой в исполнении «Дель-
таплан» пели и делали на него ремик-
сы многие артисты: Николай Носков, 
Полина Гагарина, Дима Билан, Денис 
Клявер. Появилась она и в репертуаре 

SHAMAN. Артиста благословил на ис-
полнение автор. Эдуард Артемьев при-
гласил его на свой юбилейный концерт 
в Кремле и попросил исполнить песню 
«Полёт на дельтаплане».

— SHAMAN я случайно увидел 
по телевизору, — признался в послед-
нем интервью «Известиям» Эдуард 
Артемьев.  — Я редко смотрю теле-
визор. Исключение — футбол. И вот 
в перерыве между таймами нажимал 
на кнопки пульта и наткнулся на пес-
ню «Я русский». Меня это очень сильно 

и по-настоящему зацепило. SHAMAN 
обладает могучей душой. «Я русский» — 
очень хорошая песня. И это большая 
радость — появление такого человека 
на нашей сцене.

В репертуаре коллектива «Сурга-
нова и Оркестр» тоже есть песня «По-
лёт на дельтаплане». Она часто звучит 
на выступлениях группы.

— По тексту, по поэзии — это одна 
из самых загадочных песен советско-
го периода, — говорит Светлана Сур-
ганова. — Если вслушаться, там такие 
интересные образы, что можно дей-
ствительно улететь на этом дельта-
плане! Безусловно, потрясающая ме-
лодика, спетая очень харизматично 
Валерием Яковлевичем. Мы с музы-

кантами придумали авторскую аран-
жировку для одного из телешоу. Песня 
и без того танцевальная, но мы прида-
ли ей импульсивности. Я счастлива, что 
мы тоже прикоснулись к этому шедевру.

Среди молодых репертуар Леонтье-
ва тоже в топе. Anna May (Анна Алексан-
дрова) выпустила свою переработку ме-
гахита «Маргарита».

— Моя мама хранила аудиокассеты 
Валерия Леонтьева, и я с детства была 
знакома с его песнями, — говорит певи-
ца. — Я благодарна авторам — компози-

тору Юрию Чернавскому и поэту Алек-
сандру Маркевичу за то, что прониклись 
моей версией песни и дали разрешение 
на выпуск её на всех цифровых площад-
ках. Я безумно горда этой работой. А не-
давно ремикс на мою версию песни сде-
лал DJ Фёдор Фомин.

Перепеть звезду сложно. А сделать 
ремикс модно. Диджей Катя Гусева при-
зналась «Известиям», что в её плейлисте 
не одна песня Валерия Леонтьева.

— Я сделала ремиксы на «Дельта-
план», «Маргариту», «Исчезли солнеч-
ные дни» и ещё несколько, — рассказа-
ла она. — Песни я сделала в стиле диско, 
поэтому люди моментально реагиру-
ют. «Дельтаплан» — топ любой вечерин-
ки. Я планирую всегда играть Леонтье-

ва, потому что он пользуется бешеной 
популярностью. Реакция людей всегда 
восторженная.

Ольга Кормухина тоже не раз пела 
песни Валерия Леонтьева. Певица счи-
тает его абсолютным «фирмачом». Не-
даром композитор и автор песен Давид 
Тухманов к нему относился с пиететом — 
он с кем попало не работал.

— С Валерой я знакома очень дав-
но, — рассказала «Известиям» заслу-
женная артистка России. — Могу ска-
зать, не кривя душой, что это, пожалуй, 
самый честный человек в шоу-бизнесе. 
В нём нет ни грамма лукавства. Он до-
вольно прямой. Говорит то, что дума-
ет, и думает, что он говорит. В нём есть 
благородство, что редкость для мужчин 
на нашей сцене.

Певица подмечает, что, несмотря 
на яркую внешность, у коллеги природ-
ное чувство меры.

В то время, когда на советской эстра-
де был в фаворе строгий, сдержанный 
стиль, а певцы предпочитали костюм-
тройку, Валерий Леонтьев искал яркие 
образцы для подражания. Но именно 
незаурядная внешность и раскованная 
пластика артиста стали препятствием 
для карьеры. Леонтьева запрещали, так 
как считали, что он копирует западных 
кумиров. 

Культура

«Для выступлений в России 
не нужно храбрости — 
достаточно быть умным»
Итальянский органист Эудженио Мария Фаджани — 
о бескрайней Сибири, тайной поездке в Сирию  
и критике в адрес Папы Франциска

Сергей Уваров

М ир должен извлечь уроки из исто-
рии и не создавать нового желез-

ного занавеса, убеждён итальянский 
органист и композитор Эудженио Ма-
рия Фаджани. Он стал одной из главных 
звёзд завершающегося 20 марта V Меж-
дународного органного фестиваля в Ка-
зани, который провёл Государственный 
академический симфонический оркестр 
Республики Татарстан. В эксклюзивном 
интервью «Известиям» музыкант сооб-
щил, что готовится к турне по России, пе-
рестал верить западным СМИ и считает 
несправедливой критику в адрес Папы 
Франциска I.

Программа вашего концерта в Казани 
включает итальянскую музыку четырёх 
веков. Почему вы решили выбрать имен-
но эти произведения?

Я был очень рад возможности высту-
пить здесь и продемонстрировать ланд-
шафт итальянской музыки. И мне хо-
телось создать иную картину, нежели 
публика привыкла видеть на концер-
тах итальянцев: исполнить не увертю-
ры и оперные фрагменты, а нечто иное — 
симфонический репертуар. Интересно 
и то, что три композитора, опусы кото-
рых мы выбрали, из Тосканы. Это Бок-
керини, Сборги и я сам. И хотя сочине-
ния представляют совершенно разные 
периоды, получается, у них есть эта ге-
ографическая связь. А четвёртый ком-
позитор программы — Респиги — тесно 
связан с вашей страной. Он был учени-
ком Римского-Корсакова. Очень люблю 
«Римскую трилогию» Респиги и знаю, 
что её любят в России.

Премьерой вечера стал ваш Концерт для 
органа и струнных. У нас вы его сыгра-
ли впервые. От кого исходила идея этой 
премьеры?

В прошлом году я был в жюри Меж-
дународного конкурса имени Таривер-
диева и сыграл в Москве несколько сво-
их произведений. Профессор Евгения 
Кривицкая, куратор программы фести-
валя в Казани, спросила тогда, нет ли 
у меня концерта для органа с оркестром. 
Я сказал, что есть, и она предложила ис-
полнить его здесь, в Татарстане. Мне ка-
жется, моя музыка полна света, радости 
жизни. Я глубоко верующий, поэтому 
я всегда полон надежды, и музыка от-
ражает это. В ней есть энергия. И такая 
же энергия у вашего оркестра. Это пре-
красный коллектив с фантастическим 
дирижёром. Работая с ГАСО РТ, я почув-
ствовал очень сильную связь с ним.

Вы были первым западным музыкан-
том, выступившим в Сирии после войны.

Не после, а во время войны, пото-
му что она продолжается. Боевые дей-
ствия начались в 2011 году, а в 2017-м 
я впервые сыграл в Дамаске. Не то что-
бы я стремился к этому, но меня попро-
сили францисканцы, у которых там 
религиозная миссия (Фаджани — орга-
нист францисканского святилища Ла-
Верна. — «Известия»). За четыре месяца 
до моего путешествия в Сирию хотели 
позвать ливанского музыканта с фран-
цузским паспортом. Но он отказался — 
слышал, что французов там не любят. 
И тогда спросили меня, мог бы я поехать, 
если мне обеспечат безопасность. Я по-
интересовался у жены: «Что, если я от-
правлюсь в Сирию?» Она очень испуга-
лась: «Нет-нет-нет!» Я поехал в Бейрут, 
где проходил фестиваль, на котором 
было запланировано моё выступление. 
Но уже оттуда я направился в Сирию, 
получив визу прямо на границе. Одна-
ко для того, чтобы супруга ничего не за-
подозрила, мне надо было постоянно ей 
писать, посылать фотографии и так да-
лее. Она, правда, спрашивала: «Почему 
я не вижу на афишах твоего имени, на-
писанного латиницей?» — «Ну потому, 
что это арабская страна, они решили 
не переводить» (смеётся).

Но в итоге-то она всё узнала?
Когда я вернулся домой, жена, по-

смотрев фотографии, сказала: «Это, 
наверное, отличное место, надо прове-
сти там как-нибудь уикенд». «Это Да-
маск», — ответил я. Она на меня злилась, 
кажется, года три! Но объяснила мне, 
что особенно расстроилась потому, что 
не разделила со мной этот опыт. И то гда 
я сказал: хорошо, давай разделим его. 
И через восемь месяцев вернулся в Си-
рию уже с ней.

На этот раз вы посетили Алеппо.
Алеппо и Латакию, где расположе-

на военная база России (Хмеймим. — 
«Известия»). А потом меня привезли 
в одно особое место, в котором я во-
очию увидел разрушения этой войны: 
городок Маалула. Террористы уби-
ли почти всех христиан, которые там 
жили. Что касается Алеппо, маршрут 
туда занимал много времени, посколь-
ку там во многих районах шли боевые 

действия и надо было объезжать опас-
ные места.

Вы сильно рисковали.
На самом деле я был в относитель-

ной безопасности: мне выдали про-
пуск Ватикана, и с ним я мог свободно 
передвигаться по стране. Но это была 
очень эмоциональная поездка, потому 
что увиденное мною сильно отличалось 
от того образа, который создают запад-
ные СМИ. С тех пор я им больше не верю.

Что конкретно вас столь впечатлило?
Например, то, что так называемые 

повстанцы в некоторых местах отра-
вили воду, чтобы погибли все. Разве 
это борцы за демократию, как нам рас-
сказывали? Нет, это террористы, ко-
торые убивают людей и специально 
создают всё больше и больше напря-
жения. В день, когда я выступал в Дама-
ске, до меня доносились звуки взрывов. 
А несколько месяцев спустя я узнал, что 
какие-то люди были убиты непосред-
ственно перед оперным театром. Тем 
не менее в целом с тех времён ситуация 
в Сирии стала, конечно, существенно 
лучше и безопаснее.

В 2017-м вы выступали в Сирии, сей-
час — в России. Конечно, у нас в физиче-
ском плане безопасно, но для европейца 
всё равно требуется определённая хра-
брость, чтобы согласиться на это.

Нет (улыбается). Не нужно для это-
го никакой храбрости. Достаточно быть 
умным. Если ты нормальный парень 
с собственной головой на плечах — то-
гда никаких проблем.

Разве вы не боитесь потенциальной кри-
тики в ваш адрес со стороны тех же за-
падных СМИ?

Меня уже вовсю критикуют. Но мне 
плевать. Мне уже за 50. Я могу делать то, 
что хочу. И вообще, если я буду думать 
о политике, я не смогу играть практи-
чески нигде. Потому что в каждом ре-
гионе свои проблемы. Но культура 
есть культура. И никто не должен пре-
рывать культурных связей. К сожале-
нию, мы живём в мире, где уже 50 лет — 
не только сейчас, а полвека! — люди 
разделены. Скажите, для чего нам учить 
историю?

Ну, например, чтобы находить в прошлом 
ответы на наши сегодняшние вопросы.

Давайте я сформулирую проще: что-
бы не делать таких же ошибок! И если 
мы их повторяем, значит, мы не такие 
уж умные. Зачем нам снова создавать 
железный занавес? Выступая в той или 
иной стране, мы делимся с людьми кра-
сотой, надеждой, светом. А в России бы-
вает весьма холодно, так что свет здесь 
особенно нужен (смеётся).

Когда вы впервые приехали в Россию?
В 2012-м. Я тогда посетил девять горо-

дов за три недели. В частности, был в Ха-
баровске, Тюмени, Челябинске, Ниж-
нем Тагиле... С тех пор я приезжал к вам 
не раз. Целый тур у меня запланирован 
на ближайший апрель: это будет шесть 
концертов. Москва, Санкт-Петербург, 
где я сыграю с итальянским оркестром, 
Архангельск, Челябинск...

« МЕНЯ КРИТИКУ-

ЮТ. НО МНЕ ПЛЕ-

ВАТЬ. МНЕ УЖЕ 

ЗА 50. ЕСЛИ Я БУДУ ДУМАТЬ 

О ПОЛИТИКЕ, Я НЕ СМОГУ 

ИГРАТЬ ПРАКТИЧЕСКИ НИГДЕ. 

ПОТОМУ ЧТО В КАЖДОМ РЕ-

ГИОНЕ СВОИ ПРОБЛЕМЫ

« ПО ТЕКСТУ, ПО ПОЭЗИИ — ЭТО ОДНА ИЗ САМЫХ ЗА-

ГАДОЧНЫХ ПЕСЕН СОВЕТСКОГО ПЕРИОДА.  ЕСЛИ 

ВСЛУШАТЬСЯ, ТАМ ТАКИЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ОБРАЗЫ, 

ЧТО МОЖНО ДЕЙСТВИТЕЛЬНО УЛЕТЕТЬ НА ЭТОМ ДЕЛЬТАПЛАНЕ

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

«ПЯТНИЦА»

Виталий Пушницкий
Известный художник Виталий Пушниц-
кий уже не в первый раз сопровождает 
свои арт-проекты книгами, выходящи-
ми за рамки обычного выставочного 
каталога. Прошлым таким экспери-
ментом был «Сад» («Известия» писали 
о нём). В «Пятнице» автор идёт даль-
ше, создавая своеобразный вариант 
livre d’artiste.

Первая половина издания — 
сплошной текст, и это парадоксаль-

ный философский диалог художника 
с Богом. Обсудив со Всевышним вопро-
сы квантовой неопределённости и ил-
люзорности бытия, alter ego Пушницко-
го приходит к простому выводу: чтобы 
обрести жизнь вечную, надо творить. И, 
собственно, вторая половина книги — де-
монстрация результата.

Полуабстрактные пейзажи, напи-
санные фломастерами и пастелью, по-
казывают тропический остров. Его 
единственным жителем, местным Ро-
бинзоном, оказывается мольберт. Пуш-
ницкий отправляет предмет из мастер-

ской живописца в символическое 
путешествие по рисункам и карти-
нам: начатое в книге, оно продолже-
но в одноимённой экспозиции гале-
реи pop/off/art. А может, и наоборот.

«ГОЛОС И ВОСК»

Валерий Золотухин
Книга историка театра Валерия Золо-

тухина вышла в серии издательства 
«НЛО», посвящённой теоретическим 
исследованиям звука. Однако фокус 
здесь не на звуке как таковом и даже 
не на театре, а на поэтической деклама-
ции в первой половине XX века. Автор 
показывает, как публичное исполнение 
стихов стало не просто формой публи-
кации литературного творчества, но са-
мостоятельным художественным актом. 
Фактически перформансом.

О выступлениях Александра Бло-
ка и Владимира Маяковского, Алексея 
Кручёных и Василия Каменского Золо-

тухин говорит в контексте интонации, 
ритма, мелодики, воздействия их голо-
сов на слушателей. А заодно раскрыва-
ет развитие традиции, её соприкоснове-
ние со смежными сферами — например, 
с театральной революцией Мейерхоль-
да и экспериментами ЛЕФа.

И, конечно, учёный подробно оста-
навливается на вопросе аудиофиксации 
художественного слова. Как появлялись 
ранние фонодокументы и как они вос-
принимаются сегодня? Надо ли их учи-
тывать как полностью достоверные от-
ражения прошлого или же лучше видеть 
(слышать) в них самостоятельные исто-
рические артефакты?

Пожалуй, книга немного тяжеловес-
на по языку, однако неожиданный ракурс 
и изобилие интересных фактов позволя-
ют удерживать внимание читателя до по-
следней страницы.

«ЕВГЕНИЙ МИХНОВ-ВОЙТЕНКО.  
ХУДОЖНИКИ ИЗ КОЛЛЕКЦИИ  
МУЗЕЯ AZ»

Имя ленинградского художника Евгения 
Михнова-Войтенко не то чтобы на слуху. 
Специалисты о нём знали давно и назы-
вали гением. Широкая же публика ста-
ла открывать только недавно  — благо-
даря масштабной выставке Музея AZ 
«Секунда, умноженная на вечность». Те-
перь та же институция делает следую-
щий шаг и выпускает книгу, целиком по-
свящённую абстракционисту из СССР.

Форма издания проста и изящна: 
за обширным вступительным эссе Ге-
оргия Соколова следуют репродукции 
работ и фотографии Михнова, дополнен-
ные стихотворениями ещё одного совет-
ского классика — поэта Леонида Аронзо-
на. Кроме того, важная составляющая 
публикации — комментарии биографа, 
гражданской жены художника Евгении 
Сорокиной (а она, в свою очередь, неод-
нократно приводит высказывания само-
го Михнова).

Всё вместе создаёт объёмный и вме-
сте с тем загадочный образ мастера, ко-
торый был, как говорится, не от мира 
сего, но вполне смог реализоваться 

и оставил внушительное наследие, кото-
рое, вероятно, станет темой ещё многих 
исследований. Что ж — начало положено.

«РЕЧФЛОТ»

Алексей Иванов
После цикла документальных книг 
об Урале и русском бунте Алексей Ива-
нов («Географ глобус пропил», «Тобол») 
обратил взор на совершенно неожи-
данную и неочевидную тему. Его но-
вый более чем 500-страничный труд 
посвящён речному флоту страны — 
от княжеских ладей домонгольской 
Руси до позднесоветских теплоходов 
и барж. Сюжеты о конкретных кора-
блях, ходивших от Волги до Енисея, 
чередуются с рассказами об осво-
ении рек, описаниями сражений 
и восстаний, развернувшихся 
на водных артериях. Не менее важ-
ны и жизнеописания адмиралов, купцов, 
снаряжавших суда, изобретателей, со-
вершенствовавших их конструкции.

Но это встроено в историческое по-
вествование. Иванов показывает, что 
вся судьба нашего государства так или 
иначе связана с реками, а судоходство 
для России — нечто большее, чем про-
сто одна из не самых крупных сфер на-
ционального хозяйства. «Река без кора-
блей — это как небо без птиц», — поэтично 
отмечает писатель. И не без полеми-
ческого задора критикует снижение 
интенсивности навигации. В целом 
спокойная авторская речь становит-
ся горячей и эмоциональной также 
в главах о сталинских временах, ко-
гда ценой жизней тысяч заключён-
ных создавались знаменитые каналы 
европейской части страны, а по вели-
ким рекам Сибири шли баржи с посе-
ленцами на дальний север.

Но «Речфлот» и не претендует 
на научную объективность. Это ведь 
не учебник, а вольный гимн корабель-
ной тематике, не столь монументальной, 
как это может быть на морях, зато пол-
ной мальчишеской романтики.

Сергей Уваров
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Устроил Промес

Андрей Червиченко

Экс-владелец «Спартака»

«С партак» попал в крайне затрудни-
тельную ситуацию с Квинси Про-

месом. Даже если он избежит экстра-
диции в Нидерланды из ОАЭ и вернётся 
в Россию, нынешним руководителям 
клуба предстоит очень хорошо поду-
мать, стоит ли продолжать сотрудни-
чество с таким токсичным персонажем. 
Всё-таки, когда человека уже осудили 
на полтора года тюрьмы за поножовщи-
ну и на шесть лет за участие в контрабан-
де более тонны кокаина, — это диагноз.

Посмотрим, как у него пойдёт дело 
с апелляцией, но по крайней мере 
я не помню, чтобы Квинси публич-
но открещивался от этих обвинений. 
В этом смысле вернуть его в «Спар-
так» в начале 2021 года было риско-
ванным предприятием в исполнении 
предыдущих руководителей клуба. 
Ведь уже тогда на него были заведе-
ны эти дела.

А теперь всё это приходится раз-
гребать нынешнему менеджементу. 
И при этом Промес подставил клуб 
своим побегом с места автомобиль-
ной аварии в Эмиратах, из-за кото-
рой его задержали в Дубае и не дали 
вылететь в Москву. Потом уже в ОАЭ 
он тусовался в ночных клубах, и его 
девушка выкладывала видео этого 
в соцсетях. Совсем некрасиво по от-
ношению к «Спартаку», который его 
до сих пор не уволил после всех этих 
художеств и старается помочь в край-
не паршивой ситуации.

Мы уже поняли, что Промес — 
очень активный человек с экстрава-
гантным образом жизни. И мы ещё 
не знаем, что может вылезти в био-
графии Квинси — парень очень пло-
довитый по части генерирования 
информационных поводов. Так что 
с ним могут быть связаны любые ве-
сёлые истории.

Возникает вопрос: как вообще на-
шим клубам вести себя с подобны-
ми персонажами? Не только с Проме-
сом, но и с другим голландцем Раем 
Влутом (нападающий «Урала», в ноя-
бре 2021 года был арестован в Нидер-
ландах после ДТП, в результате кото-
рого погиб четырёхлетний мальчик, 
в апреле 2023-го приговорён к двум 
с половиной годам тюрьмы, сейчас 
рассматривается апелляция. — «Из-
вестия») и чилийцем Хорди Томпсо-
ном, который у себя в родной стране 
из-за бытовой ссоры по пьяни пытал-
ся задушить свою бывшую девушку, 
с трудом вышел под залог решением 
суда, а сейчас играет в «Оренбурге».

У нас многие призывают не брать 
таких футболистов к себе, а если они 
попали под уголовное дело, уже буду-
чи игроками российских команд, рас-
торгать с ними контракты. Как с тем 
же Влутом в условиях протеста бо-
лельщиков расторг контракт нидер-
ландский «Хераклес», когда выясни-
лось, что в ту аварию он попал, будучи 
ещё и нетрезвым за рулём.

У нас подход другой, 
причём он не означа-
ет, что мы одобряем 
подобные проступ-
ки и пытаемся защи-
тить нарушителей. Не-
случайно президент 
«Урала» Григорий Иванов 
за явил, что клуб растор-
гнет контракт с Влутом, 
если он проиграет апел-
ляции во всех инстанциях 
суда в Нидерландах.

В этом смысле мы точно 
не повторяем поведения за-
падных стран, где влияние 
общественного мнения, 
СМИ и разных идеоло-
гических установок 
дошло до такого ма-
разма, что челове-
ка можно уволить 
с должности и рас-
топтать ему жизнь 
ещё до суда. 
Мы это видели 
на примерах са-
мых разно-
образных 
харасс-

ментов, движений Me Too и прочих 
«культур отмены».

Поэтому я вполне разумным счи-
таю дождаться, когда все судебные 
решения по этим делам будут окон-
чательными, а уже потом расставать-
ся с футболистами. Во всяком случае, 
не считаю правильным навязывать 
клубам решения. То есть не прини-
мать никаких директив на уровне РФС 
и РПЛ, что мы не берём тех или иных 

футболистов на основе заведённых 
на них уголовных дел.

А дальше всё должно зависеть 
от взглядов на жизнь и здраво-
го смысла конкретного работода-

теля. Например, мы знаем позицию 
«Урала» по Влуту. И у «Спартака» есть 
целый коридор принятия решений. 
Могут ободрать Промеса как лип-
ку и забрать у него деньги за то, что 

нанёс имиджевый ущерб клу-
бу. За то, что не явился вовремя 
со сборов. А могут продолжать 

его поддержи-
вать дальше.

Спорт

«Внутренние чемпионаты  
должны стать главным продуктом»
Президент РФБ Андрей Кириленко — о примере НБА и НХЛ, строительстве недорогих баскетбольных арен  
и игре Шведа в Китае

Тимур Ганеев  

В Екатеринбурге завершился «Финал 
четырёх» Winline Кубка России по бас-

кетболу, победителем которого впер-
вые стал «Зенит». Уикенд запомнился 
не только успехом петербургского клуба, 
но и переполненными трибунами на всех 
матчах. В интервью «Известиям» прези-
дент Российской федерации баскетбо-
ла (РФБ) Андрей Кириленко подвёл ито-
ги турнира, а также поделился мыслями 
о развитии национального спорта в усло-
виях санкций.

Что скажете про победу «Зенита» в Куб-
ке России и в целом о «Финале четырёх» 
в Екатеринбурге?

Хочу поздравить сине-бело-голу-
бых с очередным трофеем. Они мо-
лодцы, выдали два очень качествен-
ных матча. Хотя в финале у них многое 
не получалось, но за счёт характера 
и самоотверженной игры в защите они 
смогли сдержать лидеров «Пари НН». 
Думаю, что все зрители получили удо-
вольствие от такого бескомпромисс-
ного баскетбола.

Вам не кажется, что ЦСКА и УНИКС зря 
игнорируют Кубок России?

Это два наших топовых клуба, 
и мне очень хочется, чтобы они ста-
ли украшением Кубка. Я понимаю, что 
они хотят играть полными состава-
ми, но здесь мы не можем терять свою 
идентичность. Всё-таки у Единой лиги 
свои цели, у РФБ свои, которые заклю-
чаются в том, чтобы российские игро-
ки получали как можно больше време-
ни. И даже несмотря на это, мы пошли 
на уступки, разрешив двух легионеров 
(до сезона-2022/23 в Кубке было запре-
щено использовать иностранных игро-
ков. — «Известия»). Мы проанализиро-
вали и пришли к выводу, что не будет 
драматической разницы, если в соста-
вах будет максимум по два иностранца. 
Всё-таки результат достигается мини-
мум за счёт шести-семи игроков.

За последние три-четыре года Кубок 
России стал гораздо более статусным 
турниром. Клубы по-другому относят-
ся к этому трофею, к нему стало больше 
внимания СМИ, многие хотят провести 
«Финал четырёх». Плюс для большин-
ства клубов этот турнир становится 
спасительным. Не у всех команд хва-
тает глубины, чтобы пройти весь се-
зон с плей-офф, а формат Кубка позво-
ляет взять медаль в середине сезона. 

Особенно если у тебя сильный костяк 
местных игроков. Как у того же МБА, 
где собраны только россияне.

Эти клубы могут регулярно выходить 
в «Финал четырёх»?

Безусловно. Конечно, в этом есть 
свои плюсы и свои минусы, но поло-
жительных моментов гораздо больше. 
Кубок России — это соревнование РФБ, 
и мы хотим полностью реализовать за-
дачу по поддержке российских игро-
ков. Особенно в отсутствие еврокуб-
ков это даёт дополнительную игровую 
практику на высоком уровне.

Формат с двумя легионерами поддер-
жал и наставник «Зенита» Хави Паску-
аль...

Думаю, он прекрасно понимает 
проблематику. Испания в своё время 
также делала большие преференции 
местным игрокам. Плюс у них есть пра-
вило: иностранец перестаёт считать-

ся легио нером, если отыграл в ACB бо-
лее пяти лет. Мне кажется, это хорошая 
инициатива. Я бы поддержал такую 
смену статуса и в России. Мне не очень 
нравится, когда клубы часто меняют 
иностранцев в своём составе. Болель-
щики просто не успевают привыкнуть. 
В этом плане хочется похвалить ЦСКА. 
Да, у них много иностранцев, но, как 
правило, большинство из них задержи-
вались в России надолго. А есть клубы, 
которые меняют легионеров как пер-
чатки. Помню, по ходу одного из сезо-
нов через условный «Автодор» прохо-
дили по восемь-девять человек.

Второй момент: когда клуб финан-
сируется на деньги региона, он дол-
жен выполнять задачи и руководства 
области. Либо устраивать такие шоу, 
чтобы у тебя на каждом матче был ан-
шлаг, либо задействовать своих вос-
питанников, которые должны иметь 
социальный лифт и возможность до-
расти до первой команды. К коммер-
ческим клубам вообще никаких пре-
тензий быть не может. УГМК, ЦСКА, 
«Зенит» — они покупают лучших игро-
ков. Пожалуйста, это личные деньги 
владельцев команды, они их могут тра-
тить как угодно. Это моё мнение.

В Екатеринбург вы прилетели из Челя-
бинска, где завершается строительство 
новой баскетбольной арены на 5 тыс. 
зрителей. Их цель — иметь клуб в Лиге 
ВТБ в течение трёх лет — реальная?

Почему нет? Во-первых, арена отве-
чает всем современным требованиям. 
Был впечатлён некоторыми архитек-
турными решениями. Во-вторых, в об-
ласти хватает баскетбольных энтузи-
астов, которые активно работают уже 
не первый год. Губернатор лично за-
интересован в развитии нашего вида 
спорта, его супруга курирует женскую 
команду «Славянка». Все компоненты 
для повышения в классе у них есть. 

В каких регионах есть похожие перспек-
тивы? Кто вас радует?

Тут важно сделать разделение 
по критериям: попадание в Единую 
лигу или просто активное развитие 
баскетбола. Насчёт первого, думаю, 
об этом должны говорить руководите-
ли регионов, когда у них будет чёткое 
желание попробовать свои силы в эли-
те российского баскетбола, с необхо-
димой инфраструктурой, бюджетом.

Если говорить про развитие, мне 
очень импонируют Калининград, Ар-

хангельск, Владимирская область, 
где активно развивается женский 
бас кетбол, Сыктывкар, Тверь, где по-
строили центр уличного баскетбола 
и один из партнёров хочет делать вто-
рой подобный объект в области. Ир-
кутск — очень баскетбольный реги-
он, но не хватает какого-то большого 
партнёра, который забрал бы основ-
ную финансовую нагрузку. Красноярск 
может сделать большой шаг вперёд. 
Они активно поддерживают женский 
и мужской «Енисей», но не идут дальше 
этого. Хотя там сильные детские шко-
лы, большие традиции.

В целом у нас сейчас основной ак-
цент делается на развитие инфра-
структуры. Помимо центров уличного 
баскетбола пару недель назад мы раз-
работали проект, целью которого было 
не уходить в капитальное строитель-
ство, а сделать недорогие баскетболь-
ные объекты. Чтобы их себе могли по-
зволить небольшие города.

Стоимость такого проекта около 
100 млн рублей. Для двух полноценных 
залов, где могли бы заниматься ребята 
разных возрастов, это небольшие день-
ги. Мы, как федерация, готовы финан-
сово заходить в эти проекты.

Ещё не могу не сказать про строи-
тельство нашего флагманского про-
екта — центра национальных сборных 
РФБ во Внуково. Уже в четверг, 21 мар-
та, мы заложим капсулу в фундамент 
нового сооружения.

Мы пропускаем Олимпийские игры-2024. 
Большой удар, особенно по баскетболу 
3х3, где четыре года назад мы завоева-
ли два серебра?

Последние четыре года вышли для 
нас очень сложными. Начиная с панде-
мии. В 2021 году все вернулись к меж-
дународным стартам, но в 2022-м у нас 
началась политическая изоляция. Тот 
факт, что мы не участвуем в междуна-
родном поле, это огромный минус. 

Но даже в таких обстоятельствах 
нужно искать позитивные моменты. 
Сейчас у нас есть уникальная возмож-
ность обратить внимание исключи-
тельно на себя. На внутренние чемпио-
наты. Какие сильнейшие чемпионаты 
в мире ты знаешь в баскетболе, хоккее, 
футболе?

НБА, НХЛ, Лига чемпионов...
Я бы поправил так: НБА, НХЛ, Ан-

глийская премьер-лига (АПЛ). Это всё 
внутренние чемпионаты. Их не волну-
ет, что происходит вокруг. Олимпиа-
да — это второсортный турнир для НБА 
и НХЛ. Сами знаете, с каким большим 
трудом эти лиги отпускают туда сво-
их игроков, а чаще не отпускают. Для 
клубов АПЛ приоритет не Лига чемпио-
нов, а победа во внутреннем чемпио-
нате. Болельщик хочет видеть свой 
клуб лучшим в стране и только потом 
всё остальное. Когда у тебя националь-
ный чемпионат — это ключевая история, 
это даёт мощнейший толчок развитию 
по всем направлениям. Мы же в послед-
ние годы относились к внутренним тур-
нирам потребительски. Основная за-
дача баскетбольного ЦСКА — выиграть 
Евролигу, футбольного «Зенита» — вый-
ти из группы в Лиге чемпионов. Сейчас 
у нас есть возможность это изменить. 
Внутренние чемпионаты должны стать 
главным продуктом.
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Умер комментатор Василий Уткин

Ж урналист, спортивный коммен-
татор Василий Уткин умер в воз-

расте 52 лет. 
Уткин родился в Балашихе в 1972 го-

ду. Окончил четыре курса филологи-
ческого факультета Московского пе-
дагогического государственного 
университета. После окончания пято-
го курса решил взять академический 
отпуск, чтобы не идти в армию, но при-
зван не был. Также Уткин решил не воз-
вращаться и к учёбе, поскольку его 
журналистская карьера пошла в гору.

Работать на телевидении начал 
в 1992-м в программе «Политбюро». В пе-
риод 1994–1999, 2000–2001 и 2004–2006 годов вёл программу «Футболь-
ный клуб» на НТВ. В 2018-м он возобновил проект на своём YouTube-канале. 
С 1996 по 2015 год комментировал спортивные трансляции на НТВ и «НТВ-
Плюс». Его основной специализацией были матчи футбольного чемпио-
ната Испании, Российской премьер-лиги, а также Лиги чемпионов УЕФА. 
За свою комментаторскую карьеру он отработал четыре финала Лиги чем-
пионов в 2000, 2001, 2004 и 2011 годах, а также финалы чемпионатов Евро-
пы 2000 и 2008 годов.

С 2007 по 2010 год играл в «Что? Где? Когда?» в команде Алексея Блино-
ва. Лауреат премии ТЭФИ в номинации «Лучший спортивный комментатор» 
в 2004 и 2005 годах. Также появлялся на телеканале «Евроспорт», радиостан-
ции «Спорт», онлайн-сервисе ОККО.

Был одним из пяти российских комментаторов, кто озвучивал видео игры 
EA Sports FIFA (2007–2010).

Также он исполнял роль кандидата в губернаторы Игоря Цаплина в спек-
такле и фильме «День выборов» и «День выборов 2». Был ведущим различ-
ных телевизионных проектов.

Поддерживал команды «Спартак», мадридский «Реал», лондонский «Чел-
си», мадридский «Атлетико» и туринский «Ювентус». Любимым футболистом 
был француз Мишель Платини.

Испытывал проблемы с весом, из-за чего многократно сидел на диете. 
В какой-то момент вес дошёл до 215 кг, но благодаря вмешательству вра-
чей его удалось снизить до 124 кг. Побочным эффектом стали проблемы 
со связками.

Был женат, детей у Василия Уткина не было.
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